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МЫ СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ, 
СПРАВИМСЯ
Президенты наших стран –  
о противодействии 
санкциям

С ДУНЯШЕЙ  
ТОРГОВЛЯ КРАШЕ
Робот-продавец, 
3D-инсталляции и жаркие 
дискуссии: чем удивил 
ПМЭФ в этом году

ТАНЦЫ СРЕДИ БЕРЕЗ
Самые зажигательные 
летние фестивали России  
и Беларуси

ЗВЕЗДЫ СПОРТА
выступили  
в необычных амплуа

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

2

10

14

15

Отношения между Россией и Беларусью выходят на новый уровень – 
они станут эталоном сотрудничества для других государств
В Минске прошла 62-я сессия Парламентского Собрания, где определили 
стратегию интеграции
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 ■ По мнению Президента Белару-
си, диктат со стороны американцев 
уже «всем встал в горле». Начинается 
большой передел. «Трещать» будут 
прежде всего небольшие и средние 
государства. Но нам переживать не 
стоит.

ВАЖНЫЙ МОМЕНТ
Президент Беларуси побывал в Моги-

левской области. В Шкловском районе, 
на его малой родине, в Александрии 
на экспериментальном поле посеяны 
разные сорта озимого ячменя. Алек-
сандр Лукашенко приехал посмотреть 
результат на раритетном авто. Увиден-
ным остался доволен:

– Сегодня исторический момент. Ме-
ня волновало в прошлом году, когда 
я принимал жесткое решение, одно: 
сможем ли мы получить не просто уро-
жайность, нам нужно качественное 
хорошее зерно. Этот год показал, что 
озимый ячмень – это чудо.

Важен и рапс.

– Это деньги для крестьян. Сегодня 
даже в период этих бешеных санкций 
Европа просит: «Дайте рапсовое мас-
ло!» Надо дать толчок этому великому 
делу. Поверьте, это революция будет 
на селе.

БЕЛОРУСЫ – 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНАЯ 
НАЦИЯ
На крупных предприятиях «Бобруйск-

агромаш» и «Белшина» говорили не 
только о местных достижениях и про-
блемах, но и о глобальных вопросах. 
Пора активнее браться за развитие 
регионов.

– Минск скоро задохнется. Надо рас-
таскивать людей по всей стране. Но не 
силой. Работу дали, жилье дали – по-
езжайте, – пояснил Глава государства.

И потребовал промпредприятиям  
начать агрессивное импортозамеще-
ние:

– Мы будем вас поддавливать. Самый 
главный вопрос для нас сейчас – импор-
тозамещение. В эти трудные, сложные 
времена, когда жиманули Россию, а за-

одно и нас. Если в этом и следующем 
году сжав зубы выдержите – мы все 
выдержим. Другая будет страна. Это 
я вам гарантирую.

Сейчас идет передел мира, начав-
шийся еще во время коронавирусной 
пандемии. Беларусь пошла собствен-
ным путем в отличие от многих стран, 
которые вводили тотальный карантин.

– И когда подвели итоги, кое-кто на 
Западе прослезился. Доллары печатали 
триллионами. А сегодня пошла беше-
ная инфляция со всех сторон. Поэтому 
внешняя инфляция и нас захлестну-
ла. Мы уперлись, стараемся цены, на-
сколько это возможно, сдерживать. 
Но наживаться на ситуации никому 
не позволено – ни частникам, ни госу-
дарственным предприятиям. Выстоим, 
мы не одни в этом мире. Этот диктат 
со стороны американцев и западников 
уже всем в горле, он надоел. Поэтому 
мир начинает перестраиваться. Мир 
будет совершенно другим, даже в те-
чение двух лет. Поэтому вы не пере-
живайте. Я вас прошу, делайте каждый 
свое дело. Остальные проблемы – мои. 
Выдержим, не переживайте.

Что касается санкций:
– Давить можно там, где есть на что 

надавить. Если бы у нас ничего не было 
в стране, нас бы никто и не давил. Но 
мы высокотехнологичная образован-
ная нация. И мы способны конкури-
ровать. И будем.

«БУДУТ ЛОМАТЬ, 
КРОШИТЬ»
О ситуации в Украине:
– Никто не знает, чем там закончится, 

как будет ситуация развиваться. Да, вы 
можете у меня спросить: «Ну как, ты 
же с Путиным там общаешься каждый 
день?» В ближайшее время встретим-
ся, поговорим по экономике, безопас-
ности. Все только начинается. То, что 
происходит в Украине, – это начало. 
Один из элементов крупного передела 
мира. Поэтому как будут развивать-
ся события… Тяжелый случай: будут 
ломать, крошить. И, знаете, трещать 
будут прежде всего небольшие и сред-
ние государства. Такие, как мы, Чехия, 
Австрия, Швейцария. Они никуда не 
денутся. Их тоже будут крошить. Мир 
будет другой.

 ■ Тех, кто вынашива-
ет агрессивные планы 
в отношении Союзного 
государства. Александр  
Лукашенко обсудил но-
вые технологии, кото- 
рые сейчас крайне необ-
ходимы.

Важный вопрос – биотех-
нологии. Здесь можно объ-
единиться с Россией.

– Вот ковид этот нас пуг-
нул, и мы форсированно на-
чали производить вакцину. 
Сегодня обезьянья оспа, 
еще что-то. С Президентом 
 Путиным мы договорились. 
Он молодец: пожалуйста, лю-
бые лаборатории. Самая про-

двинутая у него биологиче-
ская лаборатория, как он мне 
сказал, создана в «Сириусе». 
Этим надо воспользоваться.

Необходим импульс разви-
тию микроэлектронной про-
мышленности и созданию 
своего ПО.

– Даже продвинутые прак-
тики убедились в том, что 
так называемая рыночная 
свобода – это пустой звук. 
Никакой свободы рыночной 
и никакого рынка нет. Все 
продвигают свои интересы, – 
считает Глава государства. – 
Рассчитывать в полной ме-
ре мы можем только на себя  
и дружественные страны, та-
кие как Россия.

Нужно производить 
свои критически важные  
продукты и не зависеть от 
импорта.

– Наши разработки способ-
ны удивить и, главное, отрез-
вить людей, которые вына-
шивают агрессивные планы 
в отношении Беларуси и Рос-
сии, Союзного государства 
в целом, – подчеркнул Алек-
сандр Лукашенко. – Работу 
необходимо вести в тесном 
сотрудничестве с Россией, 
она готова финансировать 
нас в этом плане.

Шаги в этом направле-
нии уже сделаны. Для коор-
динации совместной рабо-
ты понадобится постоянно 

функционирующий белорус-
ско-российский орган.

– С учетом ситуации сейчас 
мы решили с Путиным, что 
объединяемся. И коль так слу-
чилось, ищем выход из соз-
давшегося положения. То есть 
ракеты должны летать в кос-
мос, ракеты оборонные, ПВО, 
«земля – земля» и так далее, 
подлодки и ядерные боего-
ловки должны летать. Сейчас 
проблема номер один у нас с 
россиянами, да и везде, кто 
занимается этой темой, имен-
но импортозамещение. Нам 
надо этим воспользоваться и 
быть нужными прежде всего 
для России и Беларуси, – под-
вел итог Президент Беларуси.

 ■ Минск не вмешивается 
в конфликт. Украинцам важ-
но не пересечь красные ли-
нии, чтобы не спровоциро-
вать ответные действия.

Накануне в Киев приезжали 
ведущие европейские лидеры.

– Шольц, Макрон, итальянский 
премьер-министр. Чего приеха-
ли? – задал вопрос Президент. – 
Вы заметили, там не было по-
ляка? Они же крутятся везде. 
Там не было англичанина. Там 
не было американца. Что это та-
кое – вопрос. Или Европа сама 
решила тут успокоить ситуацию и 
потушить этот пожар войны, или 
же американцы дали команду: 
вы там поезжайте, поддержите 
украинцев, Зеленского и дайте 
оружие. Скорее всего, второе. 
Потому что сегодня уже прези-
дент Франции заявил, что будут 
поставлять самое современное 
оружие Украине. То есть там идет 
какая-то заварушка. В ближай-
шее время с российским Пре-
зидентом обсудим, что там про-
исходит.

Пока Россия применяет обыч-
ное вооружение, отмечает Глава 
государства:

– Украинцы, Зеленский про-
сят оружие дальнобойное для 
того, чтобы ударить по городам 
России – Курск, Ростов, Орел, 
Белгород... Ни в коем случае 
этого делать нельзя. Потому 
что Россия уже применит ново-
го уровня оружие. И применит 
по Киеву, по тем, кто принимает 
эти решения. Поэтому они еще 
немножко побаиваются. Но не 
от них зависит. Зависит все от 
того, насколько американцы бу-
дут их подталкивать к этой вой-
не. Вчера Байден заявил, что бу-
дут перечислять каждый месяц 
Украине по полтора миллиарда 
долларов. Для чего? Для войны.  
Так что это только начало. Боль-
шая впереди у них работа – силь-
ных мира сего – переделить мир. 
Американцы чувствуют, что про-
игрывают. А проигрывать не хо-
тят, потому что это их богатство. 
Хочется быть сверху и управлять 
всем миром.

– Мы не собираемся никуда 
заходить, пока вы не перешли 
красную линию. Как только вы 
перейдете нашу границу или бу-
дете нацеливаться на Мозырский 
нефтеперерабатывающий завод 
(у них такая шальная мысль бы-
ла), мы мгновенно ответим. По-
этому вы нас не трогайте. Буде-
те хватать наших водителей, как 
этих 75 человек, значит, будем 
проводить операцию. Многослой-
ную. Но своих людей не бросим. 
А как вы думали? 75 человек – 
это тоже чьи-то дети, у них есть 
дети, внуки... – предупредил 
Президент. –  Пусть понимают: 
если они ударят по Мозырю, то 
мы ударим по Киеву, не заходя 
в Украину.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

«МЫ МГНОВЕННО 
ОТВЕТИМ»

Александр ЛУКАШЕНКО:

МИР БУДЕТ СОВЕРШЕННО ДРУГИМ 
В ТЕЧЕНИЕ ДВУХ ЛЕТ

НАШИ РАЗРАБОТКИ СПОСОБНЫ «ОТРЕЗВИТЬ» НЕДРУГОВ СТРАТЕГИЯ

Шайбу собственного производства подарили работники «Белшины» Александру  
Лукашенко – Президент любит играть в хоккей.

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Выступление Президента Рос-
сии на пленарном заседании стало 
главным событием Международно-
го экономического форума в Санкт-
Петербурге. Глава государства дал 
исчерпывающую оценку ситуации 
в мире и обозначил цели и пути раз-
вития страны.

О КОНЦЕ  
ОДНОПОЛЯРНОЙ ЭПОХИ

 ● США, провозгласив победу в холод-
ной войне, объявили себя посланни-
ками Господа на земле, у которых нет 
никаких обязательств, а есть только 
интересы. Причем эти интересы объ-
являют священными. Они словно не 
замечают, что на планете сформиро-
вались и все громче заявляют о себе 
новые мощные центры. Речь – о по-
истине тектонических изменениях. 
И ошибочно полагать, что все вернется 
на круги своя и будет, как прежде. Не 
будет.

О ПРИСТУПЕ РУСОФОБИИ 
И БЕЗУМНЫХ САНКЦИЯХ

 ● Правящие элиты некоторых за-
падных государств находятся в пле-
ну собственных заблуждений о стра-
нах вне так называемого золотого 
миллиарда. И народы, живущие там, 
считают людьми второго сорта, а по-
рой создают угрозу существованию 
таких стран. Достаточно вспомнить 
судьбу Югославии и Сирии, Ливии 
и Ирака. Если же какого-то бунтаря 
не получается усмирить, то его ста-
раются изолировать или, как сейчас 
говорят, «отменить». В ход идет все, 
даже спорт, запрет на культуру, ше-
девры искусства – по той лишь при-
чине, что их авторы «неправильного» 
происхождения.

 ● В этом природа и нынешнего при-
ступа русофобии на Западе, безум-
ных и бездумных санкций против Рос-
сии. Их количество, а также скорость 
штамповки не знают прецедентов.

 ● Расчет введенных санкций был 
понятен: нахрапом смять экономику 
России, ударить по уровню жизни лю-
дей. Не получилось. Мы шаг за шагом 
нормализуем экономическую ситуа-
цию. Подчеркну: чтобы и дальше до-
биваться успеха, мы должны предель-
но честно и реалистично оценивать 
ситуацию и, конечно, верить в свои 

силы. Мы сильные люди и справимся 
с любым вызовом. Как и наши предки, 
решим любую задачу.

О «ПУТИНСКОЙ» 
ИНФЛЯЦИИ

 ● По оценкам экспертов, только пря-
мые потери Евросоюза от санкционной 
лихорадки за предстоящий год могут 
превысить 400 миллиардов долларов. 
Все чаще слышу про так называемую 
путинскую инфляцию на Западе. И ду-
маю: на кого рассчитана эта глупость? 
На тех, кто читать и писать не умеет, 
вот и все. Люди, которые хотя бы уме-
ют читать, понимают, что на самом 
деле происходит. Россия, наши дей-
ствия по освобождению Донбасса здесь 
абсолютно ни при чем. Это результат 
системных ошибок администрации 
США и европейской бюрократии.

ОБ УГРОЗЕ ГОЛОДА

 ● Просчеты Запада привели к сниже-
нию выпуска и значительному росту 
цен на удобрения. На этом фоне бло-
кируется работа предприятий и логи-
стика поставок удобрений из России 
и Беларуси. Ситуация загоняется в 
тупик. Недопоставки продовольствия 
на мировой рынок грозят голодом 
прежде всего в беднейших странах, 
и это будет целиком на совести ад-
министрации США и евробюрокра-
тии. Американцы, кстати, отменили 
санкции на наши удобрения – поняли, 
куда попали. А европейцы – нет. У них 

бюрократия работает, как жернова на 
мельнице XVIII века. Понимают, что 
глупость сделали, но открутить на-
зад уже сложно по бюрократическим 
соображениям.

ОБ УКРАИНСКОМ ЗЕРНЕ

 ● Мы не препятствуем. Ради бога. 
Пусть разминируют свои черномор-
ские порты и вывозят. Мы обеспечим 
безопасность этих судов. Через Бе-
ларусь вывозите – самый дешевый 
путь, кстати говоря. Дело не в нас, 
а в адекватности людей, которые на-
ходятся у власти в Киеве. Пусть в дан-
ном случае хотя бы не ориентируются 
на своих хозяев из-за рубежа. Но есть 
еще и опасность, что зерно это пойдет 
в оплату поставляемого оружия. Это 
совсем будет грустно.

ОБ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ

 ● Если будем лишь пытаться заме-
нить, пусть и самыми качественными 
копиями, чужие товары, то рискуем 
оказаться в позиции постоянно дого-
няющих. А надо быть на шаг впереди, 
создавать собственные конкурентные 
технологии, товары и сервисы, кото-
рые способны стать новыми миро-
выми стандартами. Производить все 
и вся невозможно, да и не нужно. Од-
нако нам необходимо обладать всеми 
критически важными технологиями, 
чтобы при необходимости в короткие 
сроки наладить собственное произ-
водство любой продукции.

О ВВЕДЕНИИ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ИПОТЕКИ

 ● Чтобы отечественный бизнес мог 
быстро развернуть выпуск необхо-
димой продукции – предлагаю за-
пустить принципиально новый ин-
струмент: промышленную ипотеку 
по ставке пять процентов годовых. 
Право на такие долгосрочные кре-
диты получат предприятия, которые 
планируют купить готовые площади 
для производства.

ОБ ОТМЕНЕ ПРОВЕРОК 
ДЛЯ БИЗНЕСА

 ● Недавно мы отказались от плано-
вых проверок независимо от величи-
ны бизнеса, с одним условием: если 
их деятельность не связана с риском 
вреда гражданам и окружающей сре-
де. В итоге количество нарушений не 
выросло, а снизилось. Это говорит об 
ответственности бизнеса. А значит, 
можно сделать еще один кардиналь-
ный шаг: навсегда, на постоянной 
основе отказаться от большинства 
проверок бизнеса, деятельность кото-
рого не связана с высокими рисками 
причинения вреда.

О СНИЖЕНИИ СТАВКИ 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

 ● Сейчас она составляет девять про-
центов. Цель – помочь гражданам 
в решении жилищных проблем, под-
держать строительную и смежные с 
ней отрасли, а там у нас заняты мил-
лионы работников. Процентные став-
ки в российской экономике постепен-
но снижаются, Центральный банк 
опускает ключевую ставку. В этой 
связи считаю возможным снизить 
ставку по льготной ипотеке до семи 
процентов. Срок действия програм-
мы остается прежним – до конца те-
кущего года.

О ТОМ, ЧТО ДОМА 
НАДЕЖНЕЕ

 ● Последние события только под-
твердили то, о чем постоянно гово-
рил ранее: дома надежнее. Те, кто 
не захотел услышать, потеряли на 
Западе сотни миллионов, миллиар-
ды долларов. Не наступайте на ста-
рые грабли. Наша страна обладает 
гигантским потенциалом, и задач 
непочатый край. Настоящий успех, 
чувство достоинства и самоуваже-
ния приходят только тогда, когда ты 
связываешь свое будущее, будущее 
своих детей со своей Родиной.

МЫ СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ, СПРАВИМСЯ
Владимир ПУТИН – о провале экономического 
блицкрига против России:

КАКОЙ 
ЦИВИЛИЗАЦИОННЫЙ 
ВЫБОР?
После доклада Владимир 

Путин ответил на вопросы 
модератора мероприятия 
Маргариты Симоньян. Те-
ма Украины была ключевой.  
Проведение специальной во-
енной операции, по словам 
Президента, стало неизбеж-
ным после того, как многие 
годы кураторы Киева из США 
в буквальном смысле вынуж-
дали Россию на применение 
силы:

– Нас просто подтащили 
к этой черте. Какие бы ни бы-
ли раньше прозападные прави-
тельства в Украине, мы же со 
всеми нормально работали. Тот 
же самый так называемый ци-
вилизационный выбор. Какой 
там, извините за моветон, на-
фиг цивилизационный выбор? 
Деньги натырили у украинского 
народа, спрятали в банках и хо-
тят их защитить. Кроме того, 
начали создавать в Украине 
антироссийский плацдарм. 
Ну-ка, попробуй мы создавать 
антиамериканский плацдарм 

где-нибудь в Мексике, – по-
нимаете, что будет? Откуда 
такое пренебрежительное от-
ношение ко всем, в том числе 
и к нам? Из мнимого величия, 
которое постепенно выросло 
после развала СССР. Все это 
понятно. И конечно, мы будем 
защищать интересы тех лю-
дей, ради которых наши ребята 
там сегодня воюют, получают 
ранения и гибнут. Все задачи 
специальной операции, безус-
ловно, будут решены. Просто 
по-другому невозможно. Ради 
чего тогда эти жертвы?

ПО УСТАВУ ООН
При этом, по мнению Пре-

зидента, с юридической точ-
ки зрения действия России 
в Донбассе полностью соот-
ветствуют международному 
праву, и он напомнил о пре-
цеденте Косово:

– Тогда Международный 
суд ООН принял решение, 
что в соответствии с Уставом 
ООН, когда какая-то террито-
рия отделяется от государства, 
спрашивать разрешения на 
этот счет у центральных вла-
стей не нужно. Хорошо, тогда 

рес публики Донбасса не долж-
ны спрашивать разрешения 
у киевских властей. Они объ-
явили о своей независимости. 
Мы имели право их признать? 
Конечно, имели. Мы это сде-
лали, заключили с ними до-
говор о взаимопомощи и в со-
ответствии с этим договором, 
а также со статьей 51 Устава 
ООН оказываем им военную 
помощь. Поэтому наши дей-
ствия абсолютно являются ле-
гитимными.
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Президент призвал 
предпринимателей  
не искать тихое 
убежище для своих 
капиталов,  
а инвестировать  
в развитие Отечества.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ На этой неделе рассматривают 
вопрос о предоставлении Украине 
статуса кандидата в члены ЕС.

– Запад ведет борьбу против 
России до последнего украин-
ца. У них не получается. По-
этому Вашингтон и Брюссель 
готовы делать все, чтобы воен-
ные действия продолжались. 
В этом причина принятия 
решения о предоставлении 
Украине статуса кандидата 
для включения в Евросоюз. Есть пять 
кандидатов, которые ждут вступления 
в ЕС: Турция – с 1987 года, Северная 
Македония – с 2004-го, Черногория – 
с 2008-го, Албания – с 2009-го, Сер-
бия – с 2009 года. Украина ни по ка-
ким параметрам не подходит ни для 
членства в европейском сообществе, 
ни для статуса кандидата. Тотальная 

коррупция, разгул преступности, оли-
гархическая власть и разрушенная 
экономика – вот характеристика со-
временной Украины. И в Европе это 
тоже прекрасно понимают, но желание 

ослабить Россию превалиру-
ет. Итог для Украины будет 
печален. Центр принятия 
решений официально пере-
несут в Брюссель. Она окон-
чательно потеряет свою неза-
висимость. Саморазрушение 
Украины продолжается,  – 
считает спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-

ского Собрания Союза Беларуси и 
России Вячеслав Володин.

В Киеве очередной приступ русо-
фобии – улицу Юрия Гагарина хотят 
назвать в честь американского астро-
навта Нила Армстронга.

– После госпереворота в Украине 
в феврале 2014 года киевская власть по-
следовательно переписывает историю. 

В школах и вузах начали объяснять, 
что Великой Отечественной войны для 
Украины не было – была Вторая миро-
вая. Заменили 9 Мая на 8 мая: «чтобы 
было, как на Западе». Георгиевскую 
ленточку – символ Победы – запрети-
ли, преследуя тех, кто ее надевает. На-
цистские организации – ОУН и УПА 
(запрещенные в России) – стали ге-
роизировать. Неонацистский режим, 
уничтожив историю своего народа, 
превратил Украину в колонию США. 
Следующим шагом для Зеленского 
должно стать переименование Киева 
в Нуланд (в честь заместителя госсекре-
таря США, раздававшей печеньки на 
Майдане), – предположил Председатель 
Парламентского Собрания.

Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Ястребы из 
НАТО намере-
ны уничтожить 
Россию.

Глава альянса 
Йенс Столтен-
берг официально 
заявил, что осно
вой военной стра

тегии Cевероатлантического блока, 
которую планируют принять на Мад
ридском саммите в июне, станет его 
утверждение, что Россия – главная 
угроза миру.

Такие заявления – косвенное объ
явление войны. Чтото мне это напо
минает. Был тоже июнь. И «веролом
но, без объявления войны»… И тоже 
Запад, и тоже на Восток. Тогда у на
ших границ были сконцентрированы 
войска, и сегодня тоже. Тогда фаши
стам якобы угрожал советский ком
мунизм, теперь им якобы угрожает 
Россия.

Но почему снова июнь? Может, 
потому, что накануне исторически 
траурного дня 22 июня чтото внутри 
заставляет их покаяться? Должны 
же там быть хоть какието остатки 
совести и человечности. Ведь когда
то юный Столтенберг даже участво
вал в демонстрациях против войны 
США во Вьетнаме. Но вместо того 
чтобы попросить прощения за пре
ступления предков, он усугубил их 
вину собственной. Пытается завер
шить злодеяние, начатое их дедами 
в 1941 году.

Мы ведь были уверены, что война 
с  фашизмом закончилась нашей 
 Победой в мае 1945го. Они дела
ли вид, что соглашаются, собира
лись с силами и сегодня заявляют, 
что в 1945м не война закончилась, 
а одно из сражений.

Нам что, опять брать Берлин?
Казалось бы, 22 июня – день веро

ломного нападения фашистской Гер
мании на Советский Союз – самый 
подходящий повод, чтобы прислать 
покаянные письма, сообщить, что 
урок истории осмыслен, что пришло 
время остановиться.

Никто не ожидает такого здраво
мыслия от марионеточных прави
тельств, лишенных суверенитета 
стран. Но где простые, думающие 
и сердобольные люди? Где потомки 
тех солдат и офицеров, которые вы
жили только благодаря тому, что им 
перелили кровь белорусских детей 
из концлагеря Красный Берег? Они 
хоть понимают, что в них течет кровь 
замученных насмерть детишек?

Где прогрессивные партии и граж
данское общество? Неужели абсо
лютно всех оболванили, запугали, 
отравили русофобией, загнали в по
требительские клетки?

Непомнящие, незнающие  – на
следники тех, кто благословлял Гит
лера на ту войну, вам очень важ
но помнить дату 22 июня и знать, 
чем закончился тот бой. В нем мы 
одержали победу. Жаль только, всех 
врагов не добили. В этот раз будем 
дальновиднее. Не сомневайтесь. 
Остановитесь.

ОПЯТЬ НА БЕРЛИН?
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

САМОРАЗРУШЕНИЕ УКРАИНЫ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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 ■ Искажая факты о со-
бытиях прошлых лет, за-
падные политики готовят 
почву для возрождения 
нацизма.

– Совершенно очевидно, 
что история сегодня стала 
заложницей большой поли
тики, где борьба за историче
скую  правду, по сути, является борьбой 
за будущее всего мира. Переписывание 

истории, война с памятниками 
советским воинамосвободите
лям – очень опасная тенденция. 
Тем самым западные политики 
молодой генерации практиче
ски расчищают путь к возрож
дению нацистской идеологии. 
И самое страшное, что в их по
нимании война является чем
то отвлеченным, обыденным и 

вполне допустимым. Свидетельством 
тому  выступают практика широкого 

использования инструментов полити
ческого давления, экономических санк
ций,  постоянное наращивание своего 
военного потенциала. В этих услови
ях правда о преступлениях фашизма, 
у которых нет срока давности, служит 
серьезным предостережением челове
честву, а сохранение памяти о великом 
подвиге советского народа приобретает 
особое нравственное звучание, – убеж
ден спикер Палаты представителей, 
первый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания Владимир 
Андрейченко.

 ■ В ПМЭФ участвовали 
представители 127 госу-
дарств, жители которых 
составляют 73 процента 
от населения планеты.

– Запад, пытаясь изоли
ровать Россию, в результате 
изолировал себя сам. Пре-
зидент Владимир Путин 
выступил с докладом. Вы
делю самые важные, на мой 
взгляд, фрагменты его речи.

Что для России главное? 
Быть независимой, самосто

ятельной, суверенной и обе
спечить развитие на буду
щее… Президент напомнил, 
что не раз обращался к рос
сийским бизнесэлитам вкла
дывать деньги в  развитие 
России. Кто не прислушался, 
понес убытки, столкнувшись 
с воровством Запада. Пред
ложен целый ряд конкретных 
шагов по поддержке людей 
и экономики: льготная ипоте
ка семь процентов, отказ от 

проверок бизнеса, деятель
ность которого не связана с 
высокими рисками для рос
сийских граждан, смягчение 
ответственности по налого
вым преступлениям, запуск 
комплексной программы мо
дернизации ЖКХ, развитие 
малых городов и сельских 
территорий, создание новой 
программы «промышленная 
ипотека под пять процентов» 
на покупку готовых площадей 

для производства. Разговор 
длился около четырех часов. 
Всем, кто задается вопросом, 
как будет развиваться Россия 
в условиях санкций, правиль
но будет ознакомиться с ним. 
Что касается законодатель
ного обеспечения предло
жений, Госдума сделает все 
необходимое, чтобы законы 
были приняты как можно бы
стрее, – заявил Вячеслав Во
лодин.

 ■ В Донбассе сохранят высшую 
меру наказания для тех, кто ви-
новен в преступлениях против 
человечества.

– На прошлой неделе в Госдуме 
с официальным визитом была деле
гация парламента ДНР. Обсуждались 
вопросы гармонизации законодатель
ства наших государств. Но в ДНР есть 
норма, которую правильно было бы 
сохранить. Особенно это актуально 
в условиях военного времени. Речь 
идет о смертной казни. Мы с вами каж
дый день видим преступления про
тив человечества, которые совершает 
киевский неонацистский режим, об
стреливая жилые кварталы, больни
цы, роддома, детские садики, школы. 
Гибнут старики, женщины, дети. Кто 
отдает приказы стрелять по мирным 
людям и кто их исполняет, должны 
понимать, что совершают преступле
ние и ответственность за него будет 
самой суровой. Смертная казнь – мера 
наказания, которую заслуживают эти 
фашисты, – уверен спикер Госдумы.

ПРЕДОСТЕРЕЖЕНИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ ПОЗИЦИЯ
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Вступление  
в Евросоюз 
окончательно 
лишит страну 
независимости.



24 июня / 2022 / № 27 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ ФОКУСЕ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ У Москвы и Минска на 
первом месте взаимная 
поддержка и координация.

Премьер-министр России 
Михаил Мишустин встретился 
со своим белорусским коллегой 
Романом Головченко.

– Предстоящий форум даст 
еще более глубокий импульс 
межрегиональному сотрудни-
честву, – заявил Михаил Мишу-
стин. – Мы искренне дорожим 
добрососедскими и союзниче-
скими отношениями с Белару-
сью. Надеюсь, наше взаимо-
действие мы выведем на еще 
более высокий уровень, а так-
же наполним новым содержа-
нием интеграционную повестку 
Союзного государства. Надеж-
ную основу для этого создают 
утвержденные в ноябре про-
шлого года Высшим Государ-
ственным Советом основные 
направления реализации по-
ложений Договора о Союзном 
государстве и 28 союзных про-
грамм, которые мы вместе ре-
ализуем. 

Он также напомнил, что на 
уровне правительств наших 
стран наладили системную ра-

боту по союзным программам. 
Уже выполнили больше трети 
из 983 мероприятий: 

– Приоритетное внимание 
уделяют созданию единого 
социально-экономического 
пространства, углублению ко-
операции в промышленности, 
энергетике, транспортной от-
расли.

Роман Головченко обратил 
внимание, что взаимодействие 
России и Беларуси идет в ус-
ловиях беспрецедентного дав-
ления извне:

– На самом деле это экономи-
ческая война, которая развяза-
на в отношении наших стран. За 
март – июнь на национальном 
уровне правительства наших 

стран сделали очень многое, 
чтобы минимизировать послед-
ствия этого давления.

Премьер-министр Беларуси 
согласился, что большое под-
спорье в этом – союзные про-
граммы.

– Я думаю, уже в самом бли-
жайшем будущем их станет 
больше. Мы ведем работу над 
этим, – сказал Роман Головчен-
ко. И добавил, что сейчас для 
Москвы и Минска на первое 
место выходят взаимная под-
держка и координация по пре-
одолению кризиса.

Глава Совета Министров Бе-
ларуси отметил, что по некото-
рым направлениям работа идет 
медленнее, чем требует время. 
И предложил Михаилу Мишу-
стину обсудить эти вопросы и 
оперативно принять необходи-
мые решения.

– Я надеюсь, что мы найдем 
консенсус, – сказал Роман Го-
ловченко.

– Убежден, – согласился Ми-
хаил Мишустин, – вместе мы 
выдержим прессинг со стороны 
Запада и станем сильнее, смо-
жем преодолеть последствия 
санкций. В том числе за счет 
углубления интеграции в Со-
юзном государстве, запуска со-

вместных проектов, развития 
новых производственных и ло-
гистических цепочек. 

Роман Головченко заявил:
– Ситуация в мировой эконо-

мике изменилась. Начался но-
вый и, видимо, долгосрочный 
период экономической турбу-
лентности. Рост цен на энерго-
носители, сырье и товары со-
провождается общемировым 
всплеском инфляции, которая 
бьет многолетние рекорды во 
всем мире.

По его словам, практически 
все мировые центры склонны 
считать, что мир входит в эпоху 
новой экономической рецессии. 
Становятся очевидными много-
численные проблемы, в том чис-
ле угроза голода в ряде регионов 
мира, что может быть чревато 
следующей волной социаль-
но-политических катаклизмов. 
Роман Головченко особо отме-
тил, что серьезным вызовом 
для Беларуси и России являет-
ся объявленная экономическая 
война, которая направлена на 
изоляцию стран и раскол союза.

– Однако благодаря суще-
ствованию ЕАЭС мы не ока-
зались один на один с трудно-
стями, – резюмировал Роман 
Головченко.
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Премьер-министры обсудили актуальную повестку.

СОЮЗНЫХ ПРОГРАММ СТАНЕТ БОЛЬШЕ ПЕРЕГОВОРЫ

Ольга БОГАЧЕВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Участников из почти 
30 стран ожидают в этом 
году на Международном 
фестивале искусств «Сла-
вянский базар в Витебске».

ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ
До начала василькового му-

зыкального форума осталось 
меньше месяца. Новостями о 
подготовке к главному куль-
турному событию лета по-
делился директор фестиваля 
Глеб Лапицкий:

– Фестиваль – это то меро-
приятие, к которому многие 
готовятся, планируя все зара-
нее. Сейчас по темпам брони-
рования билетов мы идем в 
три раза быстрее, чем в два 
предыдущих года. К нам по-
ступают комплексные заявки 
из Эстонии, Литвы, Латвии. 
Активизировался россий-
ский туристический рынок. 
Так что, если никакие волны 
к нам опять не придут и гра-
ницы останутся открыты, в Ви-
тебск прибудут «доковидные» 
группы туристов.

Программа нынешнего фе-
стиваля дошлифовывается, но 
основные мероприятия и пло-
щадки уже определены. Самые 
популярные проекты – кон-
церты в Летнем амфитеатре, 
сольники. Очень востребова-
ны театральная, кукольная и 
филармоническая программы, 
оперный форум в дни Союзно-
го государства.

Молодежь обязательно оце-
нит готовящиеся оупен-эйры 
мероприятия – сюрпризы и 
перформансы охватят в этом 
году больше городских лока-
ций. Некоторые особенности 
форума организаторы уже 
раскрыли: сделать красивые 
памятные фото и исполнить 
#одножеланиенадвоих во 
время феста «На семи ветрах» 
можно будет у скульптуры в 
виде золотой рыбки.

Интереснейшим концертом 
обещает стать вечер джаза с 
Леонидом Пташкой.

УГОЛ ЗРЕНИЯ
Но и между концертами, яр-

марками и спектаклями мож-
но найти развлечение, как го-
ворится, на полях фестиваля.

Обязательно загляните в 
Благовещенскую церковь, 
которая находится на бере-
гу Западной Двины, возле 
Кировского моста. Храм был 
построен в традициях древ-
нерусского зодчества около 
1120 года, то есть более 900 
лет назад! Войны и стихий-
ные бедствия не пощадили 
уникальное сооружение, 
но все же церковь удалось 
восстановить. И сегодня у 
туристов есть уникальная 
возможность прикоснуться 
к открытому фрагменту ори-
гинальной стены, который 
можно увидеть в юго-запад-
ном углу храма, справа от 
главного входа.

Над рекой возвышается 
белоснежный Успенский со-

бор – памятник архитектуры 
виленского барокко. Горо-
жане и туристы с давних пор 
приходили сюда отдыхать от 
дневных забот, прогуливаться 
в тени аллей и наслаждаться 
прекрасными видами с высо-
кого берега.

Хотя лучший вид на собор 
открывается все же с воды. 
Теплоход «Северная столица» 
отправит вас в короткое, но 
незабываемое путешествие 
по полноводной Западной 
Двине. Впечатления от архи-
тектурных ансамблей, парков 
и скверов, древних храмов с 
новой точки смотрения точно 
не останутся «на мели».

Оказавшись на берегу, со-
ветуем прогуляться к ратуш-
ной башне и посмотреть на 
город уже с высоты птичьего 
полета. К слову, внутри самой 
ратуши – краеведческий му-
зей. Местные жители гордятся 
богатыми интересными со-
браниями масонской атрибу-
тики, оружия, медальерного 
искусства, нумизматики.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД 
ФЕСТИВАЛЬНОЙ 
СТОЛИЦЫ
Гости фестиваля знают: 

Витебск – город особенный. 
В начале ХХ века именно он 
стал центром притяжения для 
художников, которые во мно-
гом определили развитие ми-
рового искусства на многие 
десятилетия. Шагал открыл 
в родном городе Народное ху-
дожественное училище, где 

они вместе с Малевичем раз-
венчивали привычные пред-
ставления об искусстве и от-
крывали для студентов новые 
смыслы.

В городе сохранился неболь-
шой дом из красного кирпича 
на Покровской улице. Здесь 
Марк Шагал провел детство 
и юношеские годы. Если при-
смотреться к картинам ма-
стера, можно угадать на них 
купола храмов и старинные 
улочки, миниатюрные дома и 
лавочки с вывесками. Тихая и 
незатейливая жизнь Витебска 
вдохновляла художника.

В годы войны кирпичное 
здание сильно пострадало от 
бомбежек и пожаров – уце-
лело чудом. В 1997 году здесь 
открыли мемориальный му-
зей. В экспозиции собраны 
«свидетели» жизни знамени-
того художника – архивные 

документы, первые рисунки, 
личные вещи.

Еще одно «посвящение ма-
стеру» – Арт-центр Шагала, 
где можно увидеть литогра-
фии, офорты – иллюстрации к 
Библии и «Мертвым душам» – 
и репродукции самых извест-
ных картин.

Закольцевать тур по «худо-
жественным» местам сове-
туем в музее-усадьбе «Здрав-
нево». Здесь проводил свои 
летние сезоны знаменитый 
художник Илья Репин. Он 
своими руками перестроил 
классическую деревянную 
усадьбу в сказочный терем, 
заложил липовую аллею и 
вдохновлялся незатейливой 
провинциальной жизнью, 
увидеть которую можно на 
картинах «Осенний букет», 
«Белорус», «На солнце», «Лун-
ная ночь».

НАСТРОЕНИЕ ВАСИЛЬКОВОГО ЦВЕТА
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Михаил ПАНЮКОВ,  
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзное государство становит-
ся точкой притяжения для других 
стран.

ДЕЙСТВОВАТЬ  
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
На 62-й сессии Парламентского Со-

брания сформировали новые составы 
комиссий и утвердили их председа-
телей (полный состав комиссий на 
стр. 8). Теперь комиссий двенадцать 
вместо восьми. Большинство из них 
поменяли не только названия, но и 
направленность. Например, появи-
лись комиссии по аграрным вопро-
сам, по энергетике и транспорту, по 
культуре. Все для того, чтобы эффек-
тивнее двигать вперед союзную ин-
теграцию.

– Комиссии будут практически со-
провождать реализацию 28 программ, 
которые приняли на высшем уровне. 
Они должны быть реализованы Пар-
ламентским Собранием вместе с ис-
полнительными структурами, – заявил 
Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин. – Вопросы интегра-
ции должны решаться эффективнее.

А первый заместитель Предсе-
дателя Парламентского Собрания 
Владимир Андрейченко отметил,  
что есть особый символизм и в том, 
что сессия прошла в канун годовщи-
ны начала Великой Отечественной 
войны:

– Мы снова переживаем судьбонос-
ный момент, когда от наших действий 
зависит не только будущее Беларуси 
и России, но и всего мира. В условиях 
беспрецедентного экономического, 
политического давления Союзное 
государство достойно держит удар, 
предпринимаются действенные шаги 
по обеспечению устойчивости соци-
ально-экономического развития, не-
допущению резкого падения уровня 
жизни граждан. Мы знаем, что дав-
ление будет нарастать. И в этих усло-
виях жизненно необходимо работать 
на опережение, углублять интегра-
ционные процессы по всему спектру 
нашего взаимодействия.

Владимир Андрейченко рассказал, 
что примерно 35 процентов из пре-
дусмотренных задач по линии 28 со-
юзных программ уже выполнили. Но 

нельзя допускать, чтобы реальную ра-
боту подменяли подготовкой бесконеч-
ных концепций, проектов и отодвигали 
на второй план практическое вопло-
щение достигнутых договоренностей.

Говоря о союзном бюджете, про-
граммах и мероприятиях, первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания заявил, что все 
средства нужно задействовать мак-
симально:

– Реально работать, в том числе и на 
противодействие санкционной по-
литике Запада. В этом же ключе на-
до посмотреть и на уменьшающееся 
количество союзных программ, фи-
нансируемых из бюджета. Надо изба-
виться от формализма в этом вопро-
се. Многие востребованные проекты 
находятся на стадии согласования.

У ПОЛИТИКОВ НЕТ 
ОТПУСКОВ
Как заявил Госсекретарь Союзно-

го государства Дмитрий Мезенцев, 
бюджет на 2021 год исполнили на сто 
процентов. Удалось даже добиться воз-
врата старой дебиторской задолжен-
ности. Профицит бюджета составил 
241,5 миллиона российских рублей.

На что же пошли деньги? В прошлом 
году профинансировали девять про-

грамм Союзного государства на 2,6 
миллиарда российских рублей и 20 
мероприятий на 1,16 миллиарда. Еще 
шесть мероприятий пришлось пере-
нести из-за коронавирусных ограни-
чений. Но число программ и проектов, 
и это все признают единодушно, не-
умолимо сокращается. В 2020-м фи-
нансировали 12 программ. А в 2022-м 
их запланировано уже вдвое меньше. 
И все из-за сложностей с утверждени-
ем. Пока этот гордиев узел проблем 
разрубить не удается. Но хотя бы по-
явилась надежда на это.

На ближайший союзный Совмин, по 
словам Дмитрия Мезенцева, внесли 
документ, который позволит принци-
пиально отказаться от этапа, когда рас-
сматриваются концепции программ. 
При этом решения должны утверждать 
вице-премьеры двух стран, и только в 
крайнем случае следует выносить их 
на рассмотрение Совета Министров 
и премьер-министров.

Есть у Постоянного Комитета 
и предложение по новым програм-
мам.

– Интеграция, за которой также при-
стально следят за рубежами Союзного 
государства наши «партнеры», требует 
содержательных подтверждений. Мы 
хотели бы ряд совместных белорусско-

российских программ, в частности, 
в области освоения космоса, созда-
ния межнациональной спутниковой 
группировки по дистанционному зон-
дированию Земли, видеть програм-
мами Союзного государства, – заявил 
Госсекретарь.

Но прежде чем запускать новые 
проекты, нужно еще отчитаться по 
старым. По словам председателя 
Комиссии по бюджету, налогам и 
финансовому рынку Виктора Се-
ливерстова, до сих пор не утвердили 
отчеты по шести программам, причем 
часть из них завершилась еще в 2020 
году. Еще одна загвоздка – плохая ре-
ализация результатов проектов и ме-
роприятий.

– С 1998 года было реализовано 
90 программ, на которые выделили 
больше 60 миллиардов. Выясняем на 
заседаниях комиссии, что у госзаказ-
чиков не существует документации об 
их эффективности, – заявил Виктор 
Селиверстов.

Работать в поисках общего язы-
ка с чиновниками парламентариям 
придется все лето. На сентябрь на-
мечено «нулевое» чтение бюджета на 
следующий год. Как заявил Вячеслав  
Володин, у политиков отпусков не 
бывает.

 ■ Военная доктрина по-
зволит остановить любую 
угрозу с Запада.

Союзные депутаты с горе-
чью признают, что коллектив-
ный Запад пытается выдавить 
их с парламентских площадок, 
старается всячески заглушить 
их голос. И дипломатия с той 
стороны сводится к принци-
пу «кто не с нами, тот против 
нас». Так еще не просто угро-
жают на словах, но и оружием 
бряцают.

НАТО в два раза увеличи-
ло численность группировки 
в Польше, Литве и Латвии. Это 
около 37,5 тысячи человек, 
а еще 135 самолетов, которые 
ежедневно «пасутся» в небе 
возле наших границ. Амери-
канцам этого мало, они нача-
ли поставки Украине РСЗО, 
которые способны наносить 

удары по территории Союзного 
государства.

Заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по безопасности и 
обороне Андрей Красов счи-
тает, что нужно вместе бороть-
ся с внешними вызовами:

– В Военной доктрине Союз-
ного государства определили 
единые подходы к обеспече-
нию военной безопасности. 
Они направлены на пресече-
ние любых действий с  при-
менением силы против госу-
дарств – участников Союзного 
государства.

При этом ответное приме-
нение силы с нашей стороны, 
по его словам, – крайняя ме-
ра, когда ни дипломатия, ни 
экономические механизмы не 
помогают.

– Новая редакция доктрины 
станет основой в обеспечении 
безопасности Союзного государ-
ства, – заявил парламентарий.

Заместитель Председате-
ля Парламентского Собра-
ния Андрей Савиных убеж-
ден, что сейчас в мире идет 
борьба за передел сфер вли-
яния. Беларусь и Россия ока-
зались в центре конфликта:

– Мы вовлечены не в кон-
фликт интересов, против нас 
ведут тотальную войну, где 
ставкой являются будущее го-
сударств, суверенитет и благо-
получие наших народов.

Чтобы уцелеть, нужно интен-
сивнее создавать единое эко-
номическое пространство, вне-
дрять единый механизм учета 
союзной собственности – это 
крайне важные мероприятия, 

необходимые для поступатель-
ного развития наших стран.

В прошлом году взаимный то-
варооборот Беларуси и России 
достиг рекордных 38,5 милли-
арда долларов, и он продолжа-
ет расти. Но мы по-прежнему 
считаем его в долларах:

– Нам уже давно пора от-
казываться от использования 
иностранных валют, выстра-
ивая собственную систему 
расчета для оплаты торговых 
поставок и для создания пол-
ностью суверенной финансо-
вой системы. Именно здесь 
кроются серьезные ресурсы 
и резервы устойчивого отрас-
левого развития и источники 
долгосрочных инвестиций, – 
сказал Андрей Савиных.

Нужно использовать эконо-
мические санкции стран Запа-

да как отправную точку новой 
индустриализации, на основе 
которой мы сумеем выстроить 
полный технологический сувере-
нитет Союзного государства: от 
импортозамещения к созданию 
новых производств и выпуску 
новой, нужной нам продукции.

Также парламентарий пред-
лагает активнее сотрудничать 
на уровне регионов. Например, 
у Нижегородской области есть 
свое представительство в Бе-
ларуси. Неплохо бы и осталь-
ным тиражировать этот опыт.

– Союзное государство 
должно стать точкой притя-
жения для других стран, эта-
лоном качества отношений на 
межгосударственном уровне, 
с которым будут стремиться 
сотрудничать все государства, 
ценящие справедливый и рав-
ноправный мир, – заявил Ан-
дрей Савиных.

ПРИМЕНЕНИЕ СИЛЫ – КРАЙНЯЯ МЕРА БЕЗОПАСНОСТЬ

ЭТАЛОН ИНТЕГРАЦИИ
Председатель Парламентского 
Собрания – частый 
гость в Минске.
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 ■ Председатель Парла-
ментского Собрания подвел 
итоги сессии.

Вячеслав Володин заявил, 
что новая структура Парла-
ментского Собрания «заточе-
на» под конечный результат. 
Поэтому и создали комиссии 
для решения конкретных за-
дач:

– Есть ожидания на боль-
шую эффективность и дина-
мичность в работе. Поэтому 
договорились изменить по-
рядок работы и уже в начале 
сентября провести, возмож-
но в России, заседание Сове-
та. Это решение поддержали 
все – оно нужно, чтобы начать 
работу с бюджетом.

Раньше работу строили уже 
по факту внесения бюджета 
в союзный Парламент. Сейчас 
мы планируем ее начать в «ну-
левом» чтении за несколько 
месяцев до его рассмотрения. 
С тем, чтобы были учтены 
предложения комиссий.

По словам спикера, пора по-
кончить с бюрократией, ко-
торая многие проекты при-
водит к нулевому эффекту. 

В течение почти четырех лет 
обсуждают концепции, за это 
время программы устарева-
ют. И итог совершенно очеви-
ден, мы стоим на месте.

– Важно, чтобы как можно 
быстрее решались вопросы 
гармонизации законодатель-
ства, чтобы наши граждане 
в рамках Союзного государ-
ства чувствовали себя ком-
фортно, а их права в России  
и  Беларуси были защище-
ны, – заявил Вячеслав Воло-
дин.  – Чтобы можно было 
развивать экономику неза-
висимо от того, где предпри-
ятие находится. Правовое 
поле должно быть единым. 
Именно так ставят задачи 
главы государств. И конечно, 
союзный Парламент должен 
эффективно их решать.

Белорусско-российские от-
ношения выдержали очень 
жесткий экзамен. Несмотря 
на санкции, которые ввел За-

пад, у нас не произошло обва-
ла экономик.

– Президенты Беларуси и Рос-
сии, которые находятся в посто-
янном контакте, правительства 
наших государств принимали 
все необходимые меры, чтобы 
сохранить работу наших про-
мышленных предприятий, 
сельского хозяйства, и тем са-
мым не допустили ухудшения 
жизни наших  людей, – считает 
 Владимир Андрейченко.

В стороне от этих вопросов 
не остаются и парламента-
рии.

– Поэтому мы прежде все-
го рассмотрели реализа-
цию 28 союзных программ. 
И  с  этой целью увеличили 
число постоянных комиссий 
до двенадцати, закрепили за 
ними определенные направ-
ления, по которым они долж-
ны работать вместе с прави-
тельствами. Другое ключевое 

направление – формирование 
бюджета Союзного государ-
ства на следующий год,  – 
сказал первый заместитель 
Председателя Парламентско-
го Собрания.

В этом вопросе пока очень 
много формализма, что тор-
мозит реализацию союзных 
программ.

– Мы на этот счет тоже 
 приняли определенные реше-
ния. А самое главное и прин-
ципиальное  – программы, 
 которые мы будем принимать 
дальше, должны работать 
в первую очередь по вопросам 
импортозамещения и устра-
нения экономической зави-
симости от недружественных 
государств.

И третье важное направле-
ние – это противодействие 
гибридной агрессии, кото-
рая сейчас предпринимает-
ся в отношении и Беларуси, 
и России, сохранение исто-
рической памяти о Великой 
Отечественной войне, – ре-
зюмировал Владимир Андрей-
ченко.

Александр КОЗЛОВСКИЙ, член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по бюджету, налогам и финан-
совому рынку:

– В санкционном режиме мы нахо
димся давно. Сейчас наши противни
ки вывели его на новый уровень, но 
как показывает практика – страны, 
которые вводят санкции, страдают 
не меньше, а может, даже больше 
от своих агрессивных инициатив. Мы 
должны переформатировать санкции 
в возможности. В том числе – разви
тия Союзного государства.

Сегодня мы проработали с коллега
ми на сессии, как будем реализовы
вать программы, для чего образовали 
новую комиссию. Дали старт совмест
ной деятельности, которая поможет 
противостоять новым ограничениям, 
какими бы изощренными они ни были. 
А ставить вопрос, что нам сейчас важ
нее – производство или  патриотизм, 
совершенно неправильно.

ПРАВОВОЕ ПОЛЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ЕДИНЫМ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Андрей САВИНЫХ, замести-

тель Председателя Парламент-
ского Собрания:

– Мы должны думать о вопросах 
безопасности. Очевидно, что союз
ные оборонные инициативы – это 
фактор стабилизации не только в 
наших странах, но и на простран
стве СНГ.

Есть и другое измерение – ОДКБ. 
События прошлого года показали, 
что эта организация имеет серь
езный потенциал, в том числе и для 
предотвращения угроз вмешатель
ства во внутренние дела.

Мы заинтересованы в том, чтобы 
организация развивалась и превра
щалась в полноценный оборонный 
блок, который должен быть открыт и 
для других стран. Тех, кто ценит мир, 
правопорядок, международное зако
нодательство и для которых непри
емлемо вмешательство во внутрен
ние дела суверенных государств.

Николай БУРЛЯЕВ, председа-
тель Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, науке и об-
разованию:

– Пришло время понять, что куль
тура, которая вбирает в себя и науку, 
и образование, – важнейшая состав
ляющая стратегии национальной безо
пасности Союзного государства. От то
го, какой будет наша культура, зависит  
будущее. Акцент на Комиссию по куль
туре оправдан позицией наших пре
зидентов, которые приняли указы об 
основах государственной культурной 
политики. Парламентское Собрание 
уже одобрило идею создания Союза 
творческих объединений Беларуси 
и  России, и я провел работу лично со 
всеми председателями союзов обоих 
государств. Но мало создать – нужно 
принять идеологию этого объедине
ния. Она будет выражена, я надеюсь, 
в кодексе чести деятелей культуры 
Союзного государства.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель пред-
седателя Комиссии Парламентского Со-
брания по молодежной политике, спорту 
и туризму:

– В отношениях между Беларусью и Россией 
самое приоритетное направление – экономика. 
Так было всегда – она идет впереди политики. 
Однако выстраивать отношения на долгую 
перспективу будет невозможно, если мы не 
воспитаем молодежь, если мы не расскажем 
им, что такое хорошо, а что такое плохо. Не 
сформируем правильные примеры для под
ражания. На нас сейчас оказывают огромное 
влияние в рамках гибридной войны, важной 
частью которой является война информаци
онная. Именно поэтому парламентская сессия 
приняла решение создать профильную комис
сию – раньше ее не было. Она займется патри
отическим воспитанием на системной основе. 
Мы должны нацелить молодежь наших стран на 
дальнейшую интеграцию в самых разных сфе
рах, потому что им в будущем придется дви
гать экономику, политику, культуру. Если мы 
не займемся молодежью, ею займутся другие.

ПОДВЕДЕНИЕ 
ИТОГОВ

SOUZVECHE.RU
АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ  

И КОММЕНТАРИИ ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Настроение у участников хорошее. Работа продолжается.

Депутаты дружно поддержали 
изменения в составе комиссий.

Александр Козловский (слева) и Николай Валуев хоть и в разных  
комиссиях, но интересы – общие. 
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ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович,  
заместитель Пред-

седателя Парламент-
ского  Собрания

(Совет Федерации)

МЕЛЬНИКОВ 
Иван Иванович,  

заместитель Пред-
седателя Парламент-

ского  Собрания
(Государственная 

дума)

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

АНДРЕЙЧЕНКО  
Владимир Павлович,

первый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания, 

председатель Палаты представителей 
Национального собрания Беларуси

ВОЛОДИН 
Вячеслав Викторович,

Председатель Парламентского 
 Собрания, Председатель  
Государственной думы  

Федерального Собрания России

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

РУСЫЙ Михаил  
Иванович,  

заместитель  
Председателя  

Парламентского 
 Собрания

(Совет Республики)

САВИНЫХ Андрей  
Владимирович,  

заместитель Пред-
седателя Парламент-

ского  Собрания
(Палата представи-

телей)

КОМИССИЯ ПО ТРУДУ, СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 
И ЗДРАВООХРАНЕНИЮ

КОМИССИЯ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ, 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛЕ

КОМИССИЯ ПО КУЛЬТУРЕ, НАУКЕ  
И ОБРАЗОВАНИЮ

КОМИССИЯ ПО АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ

КОМИССИЯ ПО МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ, 
СПОРТУ И ТУРИЗМУ

КОМИССИЯ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ И ТРАНСПОРТУ

БУРЛЯЕВ  
Николай Петро-
вич,  председа-
тель комиссии  

(Государственная 
дума)

ГЕРМАНОВА 
Ольга  

Михайловна  
(Государственная 

дума)

КОСИХИНА  
Наталия  

Владимировна 
(Совет  

Федерации)

СТАРОВОЙТОВА  
Анна  

Валентиновна 
(Палата  

представителей)

ЩАСТНЫЙ  
Анатолий  

Тадеушевич,  
зампредседателя 
комиссии (Совет 

Республики)

ТУРОВ Артем 
Викторович, 
председатель  

комиссии  
(Государственная 

дума)

БАСКОВ  
Дмитрий  
Юрьевич  

(Совет  
Республики)

МИЦКЕВИЧ  
Валерий  

Вацлавович  
(Палата  

представителей)

ПЕТРАШОВА 
Ольга  

Владимировна 
(Палата  

представителей)

КЛИШЕВИЧ  
Сергей Михайло-
вич, зампредсе-
дателя комиссии 
(Палата предста-

вителей)

ТКАЧЕВ  
Антон  

Олегович  
(Государственная 

дума)

МИТИН Сергей 
Герасимович, 
председатель 

комиссии (Совет 
Федерации)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич  
(Государственная 

дума)

БРИЧ Леонид 
Григорьевич, 

зампредседателя 
комиссии  
(Палата  

представителей)

ШЕВЧУК  
Николай  

Николаевич, 
председатель  

комиссии (Палата 
представителей)

АДАМЕНКО  
Евгений  

Буниславович 
(Палата  

представителей)

КАШИН Влади-
мир Иванович, 

зампредседателя 
комиссии  

(Государственная 
дума)

КУШНАРЕНКО 
Алексей  

Иванович,  
председатель  

комиссии (Совет  
Республики)

БЕЛОУСОВ  
Вадим  

Владимирович 
(Государственная 

дума)

РАПОТА  
Григорий  

Алексеевич,  
зампредседателя 
комиссии (Совет 

Федерации)

КРАВЧЕНКО  
Денис  

Борисович  
(Государственная 

дума)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна  
(Совет  

Республики)

ПЛЯКИН  
Владимир  

Владимирович 
(Государственная 

дума)

ГЕТТА  
Антон  

Владимирович 
(Государственная 

дума)

РУСЫЙ  
Михаил  

Иванович  
(Совет  

Республики)

КОМАРОВСКИЙ 
Игорь  

Сергеевич  
(Палата  

представителей)

МОСКВИЧЕВ  
Евгений  

Сергеевич  
(Государственная 

дума)

АФАНАСЬЕВА 
Елена  

Владимировна,
председатель 

 комиссии (Совет 
Федерации)

МАКАРИНА- 
КИБАК Людми-
ла Эдуардовна, 
зампредседателя 
комиссии (Палата 
представителей)

КАНАНОВИЧ 
Людмила  

Николаевна  
(Палата  

представителей)

КРУГЛЫЙ  
Владимир  
Игоревич  

(Совет  
Федерации)

ЛИСКОВИЧ  
Виктор  

Андреевич  
(Совет  

Республики)

НОВИЧКОВ  
Николай  

Владимирович 
(Государственная 

дума)

К ВОПРОСАМ 
ВЕДЕНИЯ 

КОМИССИИ 
ПАРЛАМЕНТСКОГО 

СОБРАНИЯ ПО 
КУЛЬТУРЕ, НАУКЕ 
И ОБРАЗОВАНИЮ 

ОТНОСЯТСЯ 
КУЛЬТУРА, ОБЩЕЕ 

КУЛЬТУРНО-
ИНФОРМАЦИОННОЕ 
ПРОСТРАНСТВО, 
НАУКА, ОБЩЕЕ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО.

МОСКВА И МИНСК 
ДОГОВОРИЛИСЬ 
СФОРМИРОВАТЬ 

ЕДИНУЮ  
АГРАРНУЮ  
ПОЛИТИКУ,  
СБЛИЗИТЬ 
ЗАКОНО-

ДАТЕЛЬСТВО  
В ОБЛАСТИ СЕЛЬ-

СКОГО ХОЗЯЙ-
СТВА, ЧТОБЫ 
УВЕЛИЧИТЬ  

ОБЪЕМЫ ВЗАИМ-
НОЙ ТОРГОВЛИ.

К НАЧАЛУ ДЕКА-
БРЯ 2023 ГОДА 

СТРАНЫ ОПРЕДЕ-
ЛЯТ ПРИНЦИПЫ 
ФУНКЦИОНИРО-
ВАНИЯ ОБЪЕДИ-
НЕННОГО РЫНКА 

ГАЗА, НЕФТИ  
И ТРАНСПОРТА: 
АВИАЦИОННО-
ГО, ЖЕЛЕЗНО-
ДОРОЖНОГО, 

ВОДНОГО  
И АВТОМОБИЛЬ-

НОГО.
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В БЕЛАРУСИ
Аппарат Представительства  
Парламентского Собрания 

220010, Минск,  
улица Советская, 11. 

Телефоны: (375-17) 222-43-75,  
222-43-72 (факс).

В РОССИИ
Секретариат Парламентского  

Собрания
101000, Москва, улица Мясниц-

кая, 47. Телефоны:  
(495) 607-34-47, 607-32-71 (факс).

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ

СЕЛИВЕРСТОВ 
Виктор Вален-

тинович, предсе-
датель комиссии 
(Государственная 

дума)

ГАЙДУК  
Оксана  

Вячеславовна 
(Палата  

представителей)

НИЖЕВИЧ Люд-
мила Ивановна,  
зампредседателя 

комиссии  
(Палата  

представителей)

ДАВЫДЬКО  
Геннадий  

Брониславович, 
председатель  

комиссии (Палата 
представителей)

ВЛАСОВ  
Василий  

Максимович  
(Государственная 

дума)

ПАХОМОВ  
Сергей Алексан-

дрович,  
зампредседателя 

комиссии  
(Госдума)

ВАСИЛЬКОВ  
Николай  

Андреевич,  
председатель  

комиссии (Палата 
представителей)

КУРСЕВИЧ  
Валентина  

Вацлавовна  
(Палата  

представителей)

ВАЛУЕВ Нико-
лай Сергеевич, 

зампредседателя 
комиссии  

(Государственная 
дума)

КОЗЛОВСКИЙ 
Александр  

Николаевич  
(Государственная 

дума)

ПЕРМИНОВА 
Елена  

Алексеевна  
(Совет  

Федерации)

РУНЕЦ  
Татьяна  

Аркадьевна  
(Совет  

Республики)

ПАВЛОВА  
Маргарита  

Николаевна  
(Совет  

Федерации)

ШИШКИН  
Андрей  

Геннадьевич 
(Совет  

Республики)

ПОРТНИК  
Олег  

Петрович  
(Совет 

Республики)

ЯРОШУК  
Александр  
Георгиевич  

(Совет  
Федерации)

КОМИССИЯ ПО БЮДЖЕТУ, НАЛОГАМ  
И ФИНАНСОВОМУ РЫНКУ

КОМИССИЯ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ, 
ИНФОРМАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ И СВЯЗИ

КОМИССИЯ ПО ПРИРОДНЫМ РЕСУРСАМ, 
ЭКОЛОГИИ И ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

КАРЕЛИН  
Александр 

Александрович 
(Совет  

Федерации)

МАРКЕВИЧ 
Александр  
Иванович  
(Палата  

представителей)

САВИЦКАЯ 
Светлана  

Евгеньевна  
(Государственная 

дума)

ДЖАБАРОВ 
Владимир  

Михайлович  
(Совет  

Федерации)

ОМЕЛЬЯНЮК 
Александр  
Павлович  
(Палата  

представителей)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович  
(Государственная 

дума)

ПОЛЕТАЕВ  
Владимир  

Владимирович 
(Совет  

Федерации)

СВИЛЛО  
Виктор  

Збигневич  
(Палата  

представителей)

БЕЛОКОНЕВ 
Олег Алексее-
вич, председа-
тель комиссии  

(Палата  
представителей)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Валерий  

Владимирович 
(Совет  

Республики)

КРАСОВ Андрей 
Леонидович, 

зампредседателя 
комиссии  

(Государственная 
дума)

РАЧКОВ Сергей 
Анатольевич, 
председатель 

комиссии (Совет 
Республики)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Олег  

Сергеевич  
(Палата  

представителей)

КАЛАШНИКОВ  
Леонид Ивано-

вич, зампредседа-
теля комиссии  

(Государственная 
дума)

ПИНСКИЙ Вик-
тор Витальевич, 

председатель  
комиссии  

(Государственная 
дума)

ЛЮБЕЦКАЯ 
Светлана  

Анатольевна 
(Палата  

представителей)

СИВЕЦ Сергей 
Михайлович, 

зампредседателя 
комиссии  

(Совет  
Республики)

КОМИССИЯ ПО БЕЗОПАСНОСТИ И ОБОРОНЕ КОМИССИЯ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ, 
МИГРАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ  

С СООТЕЧЕСТВЕННИКАМИ

КОМИССИЯ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ  
И РЕГЛАМЕНТУ

РАССМАТРИВА
ЕТ ВОПРОСЫ 

ИНФОРМАЦИОН
НОГО СОПРОВО

ЖДЕНИЯ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ПО УГЛУБЛЕНИЮ 
ИНТЕГРАЦИИ  
БЕЛАРУСИ  
И РОССИИ,  

А ТАКЖЕ РАБОТУ 
СРЕДСТВ  

МАССОВОЙ  
ИНФОРМАЦИИ 

СГ.

КУРИРУЕТ 
ВОПРОСЫ 

ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
И МОНИТОРИНГА 
ОКРУЖАЮЩЕЙ 

СРЕДЫ СГ. 
ПРИ УЧАСТИИ 
ДЕПУТАТОВ 

РЕАЛИЗУЮТСЯ 
ПРОГРАММЫ ПО 
ПРЕОДОЛЕНИЮ 
ПОСЛЕДСТВИЙ 

ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ 
КАТАСТРОФЫ.

ВЫПОЛНЯЕТ 
РОЛЬ КООРДИ
НАТОРА НОРМО
ТВОРЧЕСКОГО 

ПРОЦЕССА, РАЗ
РАБАТЫВАЕТ 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО ФОРМАМ 
И МЕТОДАМ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, 
ГАРМОНИЗАЦИИ 
И УНИФИКАЦИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬ
СТВА БЕЛАРУСИ 

И РОССИИ.

 ■ Соглашение о Парла-
ментском Собрании Со-
общества России и Бела-
руси подписали 29 апреля 
1996 года.

2 апреля 1997 года состоя-
лось подписание Договора 
о Союзе Беларуси и России.

23 мая 1997 года был одо-
брен Устав Союза Беларуси 
и России, в котором опреде-
лили компетенции и порядок 
функционирования Парла-

ментского Собрания Союза 
Беларуси и России, преобра-
зованного из Парламентского 
Собрания Сообщества.

8 декабря 1999 года подпи-
сали Договор о создании Со-
юзного государства. В соот-
ветствии с его статьей 70 до 
выборов в Палату представи-
телей Парламента Союзного 
государства Парламентское 
Собрание Союза Беларуси 
и России выполняет функ-
ции Парламента Союзного 

государства. Полномочия, со-
став, порядок работы опреде-
лены в Регламенте Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России. 

Парламентское Собрание 
состоит из депутаций, фор-
мируемых соответственно Со-
ветом Республики и Палатой 
представителей Националь-
ного собрания Республики Бе-
ларусь и Советом Федерации 
и Государственной думой Фе-
дерального Собрания России.

Парламентские депута-
ции включают равное чис-

ло представителей: по 36 
от парламентов государств-
участников.

В настоящее время в Пар-
ламентском Собрании дей-
ствует 12 комиссий.

В целях вовлечения мо-
лодежи Беларуси и России 
в процесс строительства Со-
юзного государства, приоб-
щения ее к парламентской 
деятельности была создана 
Молодежная палата при Пар-
ламентском Собрании.

САЙТ: BELRUS.RU

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Фото БЕЛТА, house.gov.by, counsil.gov.ru, duma.gov.ru, vk.com, sovrep.gov.by, Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru
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 ■ В экономике России 
нужно расставить приори-
теты: решить, какие отрас-
ли развивать в первую оче-
редь в условиях санкций.

Петербургский форум  
в этом году стал 25-м – юби-
лейным. И очень насыщен-
ным с точки зрения деловой 
повестки. Девиз прошедшего 
форума «Новый мир – новые 
возможности».

ВЫШЕ ОЖИДАНИЙ
По словам организато-

ров, всего в нем участво-
вали 14 тысяч человек из 
150  стран мира, включая 
и российские «недруже-
ственные страны». А 79 го-
сударств направили офици-
альные делегации.

– В этом году подписали 691 
соглашение на общую сумму 
больше 5,6 триллиона рос-
сийских рублей. Это не счи-
тая тех, содержание которых 
составляет коммерческую 
тайну, – сообщил по итогам 
форума советник Президен-
та России Антон Кобяков, 
традиционно отвечающий 
за подготовку и проведение 
ПМЭФ.

Основные сессии форума 
посвятили международному 
сотрудничеству, кооперации 
в сфере энергетики и транс-
порта. Целью круглых сто-
лов и заседаний стали поиск 
точек роста и восстановле-
ние разрушенных санкция-
ми кооперационных связей 
и логистических цепочек.

НА ВСЕХ ДЕНЕГ  
НЕ ХВАТИТ
Один из главных вопро-

сов, над которым в по-
следние месяцы бьются 
российские чиновники 
и бизнесмены, – как найти 
замену ушедшим из России 
брендам. И есть ли смысл 
производить то, что теперь 
невозможно купить?

– Не надо пытаться за-
лезть с импортозамещени-
ем в каждую отрасль. Мол, 
какая бы ни была проблема, 
давайте субсидию дадим. 
Если создадим условия для 
реального бизнеса, не будем 

ему мешать, то все произой-
дет само, – объяснил глава 
Минэкономразвития Мак-
сим Решетников.

Логичнее заменять только 
критически важные техно-
логии. Производить то, что 
является самым главным 
в логистических цепочках 
и что будет сложнее всего 
быстро чем-то заместить. 
Такого принципа придержи-
ваются потому, что денег на 
всех все равно не хватит.

– Минфин почему многие 
недолюбливают? Мечтате-
лей много. А бюджет один. 
Баланс должен сходиться. По-
этому хочу призвать к праг-
матичности. Всем сестрам по 
серьгам не получится. Нужно 
помогать адресно и точечно. 
Давать субсидии на производ-
ство и поставку товаров, ко-
торые нам сейчас необходи-
мы. Можно залить экономику 
деньгами, но, если это делать 
постоянно, придется прово-
дить капремонт всей нашей 
финансовой системы, – ска-
зал министр финансов Ан-
тон Силуанов.

Министерство выделит 
еще 3 триллиона россий-
ских рублей на поддержку 
экономики, в том числе даст 
субсидии импортерам.

НУЖНЫ ДЕШЕВЫЕ 
КРЕДИТЫ
Ключевая мысль почти 

в каждой сессии – роль част-
ного бизнеса. Государство 
не сможет продумать все до 
мелочей. Важно сохранить 
рыночную экономику. Воз-
врат в СССР невозможен. 
А бизнесу нужно дать мак-
симальную свободу дей-
ствий и уверенность в за-
втрашнем дне.

– Бизнес сейчас не мыслит 
стратегиями. Он мыслит 
неделями. Многим лишь 
бы просто не умереть. По 
нашим опросам, санкция-
ми затронуты 87 процен-
тов предприятий. Разрыв 
цепочек поставок, слож-
ности с международными 
расчетами и другие пробле-
мы, – констатировал Борис 
Титов, уполномоченный 
по защите прав предпри-
нимателей.

Ситуация сложная во 
многих отраслях. Страда-
ет и малый бизнес, и круп-
ные предприятия, а адми-
нистративный гнет остался 
прежним.

– У нас снизилось про-
изводство продукции. Мы 
были вынуждены часть 
сотрудников отправить в 

простой. К нам тут же про-
куратура пришла, инспек-
ция по труду. Руководители 
заводов сейчас борются за 
жизнь предприятий, а им 
еще и к следователям на-
до ходить. Если мы вместе 
против санкций и вы про-
сите нас быть активнее, 
давайте поддерживать друг 
друга, – пожаловался гла-
ва «Северстали» Алексей 
Мордашов.

Хорошей помощью могут 
стать дешевые кредиты. Ес-
ли ключевая ставка будет 
низкой, компании начнут 
больше брать в долг, чтобы 
вкладывать в новые проек-
ты. Это упрос тит и ускорит 
процесс импортозамеще-
ния. В ЦБ считают, что 
дело не только в  ставке.  
Резких движений там де-
лать не хотят, но кредиты 
в стране дешевеют быстро. 
Ключевая ставка уже верну-
лась на уровень середины 
февраля.

Роботы появились на форумах 
еще несколько лет назад. Кто-то 
из них просто ездил по террито-
рии и отвечал на несложные во-
просы любопытствующих. Кто-то 
наливал кофе. Теперь технологии 
пошли дальше. Одной из самых 
привлекательных фигур этого 
ПМЭФ стала робот-кассир Ду-
няша. Она продавала участникам 

форума мороженое. А успех ат-
тракциона компании «Промобот» 
можно объяснить тем, что прото-
типом для создания образа ста-
ла реальная девушка – Миссис 
Пермь 2014 года Диана Габдул-
лина. Благодаря разработчикам 
Дуняша может не только прода-
вать мороженое, но и флиртовать 
с клиентами.

 ■ Еще одна важная составля-
ющая российского развития – 
курс рубля.

В последние три месяца он укре-
пился больше чем вдвое. Это прои-
зошло благодаря ответным мерам 
со стороны ЦБ по защите финан-
сового рынка. Теперь курс опреде-
ляется балансом спроса и пред-
ложения со стороны экспортеров 
и импортеров. И здесь наметился 
перекос.

– Экспорт сегодня становится ядом 
для экономики. Импорт – главным 
лекарством от болезни в виде укре-
пления рубля и, собственно говоря, 
уничтожения национального произ-
водства. Все перевернулось, – убеж-
ден глава Сбербанка Герман Греф.

Власти надеются, что со временем 
спрос и предложение на валютном 
рынке сравняются. При таком низ-
ком курсе доллара импорт становит-
ся выгоднее. И от долларов в дело-
вом обороте нужно избавляться как 
можно быстрее.

– Доллар – это наркотик, на ко-
торый подсадили весь мир с точ-
ки зрения расчетов, обслуживания 
банковской системы. Конечно, отказ 
от него – это непростая история. Но 
осознание того, что это не благо, 
в мире растет, – считает Максим 
Орешкин, помощник Президента.

– У нас один путь – дедоллари-
зация. Жизненно важно развить 
альтернативные каналы междуна-
родных расчетов. У нас нет другого 
выбора, когда расчетная единица 
становится оружием. Наши дру-
жественные партнеры боятся не 
ядерного арсенала США, не воен-
ной  мощи и даже не экономической. 
Они боятся одного – быть отключен-
ными от доллара. Это самое мощное 
оружие, которое имеют Соединен-
ные Штаты, оно позволяет им до-
минировать и пугать сегодня всех 
именно этим, – дополнил глава ВТБ 
Андрей Костин.

 ■ Российские власти прогнозируют 
серьезные изменения в экономике.

Импортозамещение и свобода бизнеса – 
лишь инструменты и части большой картины. 
Как считают российские чиновники, в бли-
жайшие годы в стране должна произойти 
структурная трансформация экономики. 
«Сырьевая игла» хоть и дает баснословные 
доходы, но от нее надо постепенно уходить. 
Полученные сверхдоходы нужно направлять 
на развитие несырьевых отраслей. Сейчас 
их доля крайне низкая. И чтобы добиться 
реальных изменений, нужно менять подходы.

– Структурная трансформация обязатель-
но произойдет. Будет или модернизация, 
или деградация. Модернизация – это меч-
та. Реальность пока – это «Лада Гранта», 
которую мы собираемся выпускать. Там не 

будет  подушек безопасности и многих других 
важных вещей. Но стоить она будет дороже, 
чем еще недавно та же самая машина с пол-
ным набором этих опций, – посетовал глава 
комитета Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров.

– Что такое остановить на несколько 
месяцев автомобильный завод? Это как 
 остановить доменную печь, ее потом не 
 запустишь. Приняли непопулярное, но вре-
менное решение перейти на модели с упро-
щенной спецификацией, отказавшись от 
привычных услуг, сервисов. Просто для то-
го, чтобы  сохранить объемы производства, 
рабочие руки на предприятии. Переживем, 
поездят и без подушки безопасности какое-
то время,  потом поменяют и поставят, – по-
спорил с депутатом Юрий Борисов, вице-
премьер России.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ИЛИ ДЕГРАДАЦИЯ?

ДУНЯША – НОВЫЙ СИМВОЛ КСТАТИ
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В ПОИСКАХ БАЛАНСА
Итоги впечатляют: за три 
дня подписано соглашений  
на 5,6 триллиона 
российских рублей.

Андроид с помощью камеры определяет пол и возраст клиента  
и выбирает подходящую манеру общения.
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Санкции подталкивают наши 
страны к тому, чтобы ускорить ин-
теграцию.

Россия и Беларусь выходят на бес-
прецедентный уровень интеграции. 
Как политической, так и экономи-
ческой. Единая промышленная по-
литика, взаимодействие в агропро-
мышленной и финансовой сферах, 
социальная политика. Все это – на 
базе 28 союзных программ, при-
нятых в ноябре прошлого года, и с 
учетом национальных интересов. 
Как в сложившихся условиях про-
исходит взаимодействие в разных 
сферах? И что оно дает гражданам 
наших стран? Об этом на форуме в 
Санкт-Петербурге говорили участ-
ники сессии «Союзное государство: 
экономическая интеграция – новые 
задачи».

ПЕРЕНАПРАВИЛИ 
ЭКСПОРТНЫЕ ПОТОКИ
Модератором дискуссии стал Гос-

секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев. Он напомнил, 
что 28 программ должны вывести 
интеграцию двух стран на принци-
пиально новый уровень. А сейчас их 
выполнение становится еще важнее.

– На планете есть лишь два рус-
скоязычных государства – Россия и 
Беларусь. Интуитивно мы понимаем, 
что живем в общем ментальном про-
странстве. В Беларуси 90 процентов 
человек обучаются на русском языке. 
А вот в плоскости экономики нам 
не удалось достичь такой же инте-
грации, – сказал в начале меропри-
ятия Николай Снопков, первый 
заместитель Премьер-министра 
Беларуси.

По его словам, раньше одним из 
основных потребителей белорус-
ских товаров был Евросоюз. Сейчас 

приходится переориентировать экс-
портные потоки на общую сумму до 
16 миллиардов долларов. Основным 
рынком сбыта должна стать Россия.

– Важно, чтобы белорусские това-
ры приняли как свои. С помощью 
санкций у нас хотят отнять буду-
щее. В этом смысле Беларусь и Рос-
сия оказываются на одном острове 
и должны совместно его обустроить, 
рационально объединяя возможно-
сти, компетенции и инвестиции. 
Нам нужны совместные стратегии в 
приоритетных отраслях, – пояснил 
Николай Снопков.

«ОДНИ НА ПЛАНЕТЕ»
– Две страны – одна экономика. 

Это то, что мы хотим сейчас создать. 
Россия и Беларусь находятся под бес-
прецедентными санкциями. Они за-
ставляют нас быстрее шевелиться. 
Союзные программы закладывают 
институциональные и регулятор-
ные основы, чтобы наши экономики 
работали как одна. Они нацелены 
на базовые вещи – таможня, нало-
ги, бухгалтерский учет, единая про-
мышленная и сельскохозяйствен-
ная политика, социальная сфера. 

Все это будет работать на то, что-
бы наши экономики сближались, 
субъекты хозяйственной деятельно-
сти испытывали как можно меньше 
проблем, – согласился с коллегой 
Алексей Оверчук, вице-премьер 
Правительства России.

У предпринимателей должна быть 
такая же свобода, как у физических 
лиц. Как граждане двух стран могут 
спокойно пересекать границу в обо-
их направлениях, так и предприятия 
в России и Беларуси должны иметь 
возможность работать в обеих стра-
нах – по одним и тем же правилам.

– Мы с белорусами одни на этой 
планете. Должны помогать друг дру-
гу. Понимаем, что нужно сделать, 
чтобы по новой отладить хозяйствен-
ные связи, цепочки добавленной сто-
имости, производство комплектую-
щих, машин, оборудования. Надо 
вместе определить, чем будем зани-
маться в плане импортозамещения. 
Мы здесь друг другу прежде всего 
помогаем. Это новый аспект нашего 
взаимодействия, который показы-
вает, насколько мы близки и хотим 
поддержать друг друга в это время, – 
уточнил Алексей Оверчук.

БЕЛАРУСЬ ПОМОЖЕТ
Интеграция идет больше 20 лет. 

Сейчас внешнее давление заставляет 
быстрее принимать решения и дви-
гаться в направлении друг друга.

– Мы могли бы лучше сопротив-
ляться санкциям, если бы наша коо-
перация была сильнее. Тем не менее 
Россия и Беларусь достигли серьез-
ных успехов в интеграции. В апреле 
2022 года республика обошла Герма-
нию по объему экспорта в Россию. 
Беларусь имеет все шансы заместить 
продукцию многих недружествен-
ных стран, – заявил президент Рос-

сийского союза промышленников 
и предпринимателей Александр 
Шохин.

– Все механизмы поддержки и сти-
мулирования производств в наших 
государствах синхронизировали, что 
помогло стереть границу между стра-
нами. Но есть позиции, которые мы, 
к сожалению, не производим. И нам 
нужно научиться этому. В этом помо-
жет реализация единой промышлен-
ной политики. Нужно создать условия 
для эффективного взаимодействия 
предприятий и углубления интегра-
ции, – пояснил замминистра про-
мышленности Беларуси Дмитрий 
Харитончик.

СПРАВКА «СВ»
Всего приняли 28 союзных про-

грамм. Они объединяют 983 меро-
приятия. Среди основных целей 
и  задач:

 ● сближение макроэкономической 
политики, создание дополнитель-
ных рабочих мест;

 ● единая таможенная политика, 
которая должна упростить пере-
мещение товаров;

 ● равный доступ к госзаказу 
и госзакупкам;

 ● углубление промышленной ко-
операции и создание совместных 
предприятий;

 ● единая аграрная политика;
 ● интеграция платежных систем;
 ● помощь бизнесу двух стран, ме-

ры господдержки и субсидии;
 ● новые транспортные маршруты 

между российскими и белорусски-
ми городами;

 ● равные возможности для работы, 
получения социальной поддержки, 
доступа к образованию.

 ■ Министерства и ведом-
ства России и Беларуси 
теснее взаимодействуют, 
чтобы упростить жизнь 
бизнесу.

Для интеграции, в том числе 
для информационного обмена, 
нужна инфраструктура.

– Зачем мы интегрируем 
информационные системы? 
Когда общаемся, пересекаем 
границу в ежедневном быту, 
понимаем, что у нас все очень 
похоже, почти одинаково. Но 
не везде это так. Если мешаем 
нашим компаниям лишними 
процедурами, каждой из них 
отъедаем от своего суверени-
тета. Чем менее они удобны, 

тем менее мы конкурентоспо-
собны,  – объяснил Даниил 
Егоров, глава Федеральной 
налоговой службы России.

По его словам, лучше не дер-
гать лишний раз бизнес, давать 
ему спокойно работать. Обмен 
информацией между налоговы-
ми службами позволит следить 
за исполнением законодатель-
ства удаленно. И вмешивать-
ся только в случае нарушений. 
Одно из обсуждающихся ново-
введений – электронный доку-
ментооборот.

– Законодательство – это ос-
нова всего. Один шаг насто-
ящего движения важнее дю-

жины программ. Мы выходим 
на сложившиеся решения. К 
примеру, весной остро встала 
проблема импортозамещения. 
Мы сделали площадку на бир-
же, Нижегородская область да-
ла заявку. За неделю нашли 
половину из всего, что было 
нужно, на нашем производстве. 
С мая – 1,2 тысячи сделок, – 
привел пример замруководи-
теля аппарата Совета Мини-
стров Беларуси Владимир 
Колтович.

Повестка Союзного госу-
дарства часто пересекает-
ся с повесткой Евразийского 
экономического союза. Россия 

и Беларусь участвуют в обоих 
объединениях. Но отказаться 
от формата Союзного государ-
ства и не дублировать сущно-
сти? Эксперты против такой 
постановки вопроса.

– Союзное государство нуж-
но для более плотной интегра-
ции. Взаимодействие между 
Россией и Беларусью – не-
кий пилотный проект. Вдво-
ем договориться существенно 
легче, чем на многосторонней 
основе, – объяснил Сергей 
Синельников-Мурылев, рек-
тор Всероссийской акаде-
мии внешней торговли Мин-
экономразвития России.

По его мнению, один из сле-
дующих шагов – единая ва-
люта. Без нее не будет так 
называемой бесшовности. 
Это решение может серьезно 
повлиять на экономики двух 
стран. Оно привело бы к росту 
взаимной торговли.

– От сближения экономик 
люди будут чувствовать пози-
тив. Простой пример – отмена 
роуминга за входящие звонки. 
Их длительность после этого 
выросла в девять раз. Надо 
больше общаться, больше 
узнавать друг друга и ездить 
в гости, – подытожил Алексей 
Оверчук.

РЕАЛЬНЫЙ ШАГ ЛУЧШЕ КИПЫ БУМАГ ПЕРСПЕКТИВЫ

ОТ РАЗГОВОРОВ – К ДОГОВОРАМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:
– Мы говорим о значительном продвижении по созданию единой промыш-

ленной политики, что становится еще более актуальным с учетом требований 
и запросов на формирование обновленных программ импортозамещения. Ис-
теричные разговоры на Западе о том, какую Беларусь и Россия представляют 
угрозу для безопасности Европы в вопросах обеспечения продовольствием, 
свидетельствует о том, что нашим государствам продуктов хватит.

Последние месяцы идет успешная и последовательная работа в валютном 
регулировании. Создаются новые инструменты для налоговых служб, чтобы 
они могли следить за передвижением товаров. Сегодня это фактически еди-
ный рынок, мы выводим товары из серой зоны. Но главное – идет серьезная 
работа по наполнению национальных бюджетов. А это значит, будут выпол-
нены социальные программы, обязательства, будет достаток в домах людей.

ДОСЛОВНО

Участники саммита уверены: Беларусь имеет все шансы 
заместить в России продукцию из недружественных государств.
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Владимир БЫЧЕНЯ

 ■ Катастрофу самолета  
Су-17 тут же засекретили. 
Высокопоставленный ге-
нерал, осмотрев место тра-
гического происшествия, 
сказал: «Своим поступком 
старший лейтенант Мино-
сьянц спас от беды жите-
лей соседней деревни…» О 
мужестве и скорби далеко 
минувших лет напоминают 
обелиски на месте падения 
самолета в Солигорском 
районе и на родине погиб-
шего летчика в Краснодаре. 
И память в сердцах благо-
дарных потомков.

«РОДИЛИСЬ  
В РУБАШКЕ»
Тем солнечным июльским 

утром 1988-го в свои «вла-
дения» Иван Томило поехал 
не один. Среди многоцветья 
полутысячи гектаров охраня-
емых колхозных сенокосов 
сторож разместил небольшую 
пасеку, и при откачке меда 
жена Валентина была неза-
менимым помощником. Еще 
издали Иван Данилович обра-
тил внимание на самолеты, по 
очереди описывающие круги 
над бескрайними осушенны-
ми торфяниками. Взглянул в 
бинокль. Разные номера на 
фюзеляжах, значит, идут уче-
ния. От офицеров, замаски-
ровавшихся с машиной под 
сенью деревьев, узнал: вдали 
от деревень летчики учатся 
обнаруживать  спрятанную в 
зарослях технику.

Увлекшись любимой рабо-
той, Иван Данилович вскоре 
перестал обращать внимание 
на кружащие самолеты. Ото-
рваться от ульев заставил не-
обычно сильный рев турбины. 
Самолет летел очень низко, и 
за ним тянулся густой черный 
шлейф дыма. Скрылся за ле-
сом. Описав дугу, вынырнул 
опять. Пронесся над крышами 
их родной деревни Зеленый 
Бор. И резко снижаясь, устре-
мился к пасеке…

– Самолет почему-то летел 
крыльями не горизонтально, 
а вертикально к земле, бы-
стро теряя высоту, – вспоми-

нал Иван Данилович. – Где-то 
за пару сотен метров до нас 
его левое крыло задело землю. 
На огромной скорости маши-
на начала вспахивать болото. 
Раздался взрыв словно гром 
среди ясного неба. Сработала 
катапульта. Летчика выбро-
сило. Парашют раскрылся и, 
описав небольшую дугу в воз-
духе, опустился на берег мели-
оративного канала. Части са-
молета разлетались в стороны 
на сотни метров. В фюзеляже 
что-то рвалось, он горел таким 
ярким пламенем, словно там 
работала электросварка. Мы 
были оглушены, поражены 
случившимся. Но ахать и охать 
времени не было. Бросились к 
летчику. Рука и нога его были 
неестественно изогнуты – яв-
но сломаны. Изо рта струилась 
кровь. Летчик еще был жив. 
Но вскоре перестал дышать. 
Ничего не оставалось, как на-
крыть его куполом парашюта.

Буквально минут через пять 
к пасеке примчался армейский 
вездеход. Вскоре один за дру-
гим рядом село несколько вер-
толетов с солдатами. Потом 
место происшествия осматри-
вал генерал. Увидев среди де-
сятков людей в погонах дво-
их гражданских свидетелей 
катастрофы, генерал строго 
спросил: кто такие? Услышав 
ответ, начал расспрашивать 
о деталях трагедии. Еще раз 
посмотрел на борозду, пропа-
ханную самолетом, на находя-
щуюся рядом пасеку и сказал:

– Считайте, дорогие, что вы 
родились в рубашке. И жители 
вашей деревни тоже. Комис-
сия тщательно разберется в 
причинах катастрофы. Но, 
видно по всему, летчик кру-
то отвернул падающий само-
лет от населенного пункта, от 
чего машина завалилась на 
крыло. И вот результат.

Помолчав, добавил:
– Запомните имя этого лет-

чика – Миносьянц Игорь Ра-
фаилович.

– А куда вы его повезете? – 
спросила Валентина Алексе-
евна, когда тело летчика по-
грузили в машину.

– Вначале в Минск, потом 
на его родину, в Краснодар.

ОТ СТОРОЖА 
ТОМИЛО И КОЛХОЗА
Солдаты еще три дня цепью 

ходили по болоту, отыскивая 
кусочки самолета, трактором 
вытаскивали из земли крыло, 
а Иван Данилович уже начал 
подыскивать материал для 
памятника. Поделился забо-
тами с председателем колхо-
за имени Чкалова Михаилом 
Журком.

– Святое дело, чем можем – 
поможем, – поддержал сто-
рожа Михаил Михайлович. – 
Поговорю со сварщиком, да и 
ваши расходы частично ком-
пенсируем премиальными.

Разыскал Иван Данилович 
пластину из нержавейки. Вы-
гравировал: «Здесь 9 июля 
1988 года в 10 часов 20 минут 
оборвалась жизнь старшего 
лейтенанта Миносьянца Иго-
ря Рафаиловича, 1963 года 
рождения. Память сторожа 
Томило И. Д. и колхоза име-
ни Чкалова». Над ней при-
крепил фотографию летчика. 
И установил небольшой обе-
лиск с красной звездой ввер-
ху – точно на том месте, где 
перестало биться сердце Игоря 
Миносьянца. Положил рядом 
несколько заранее припрятан-
ных кусков от самолета. Сма-
стерил деревянную оградку…

Но Валентина Алексеевна 
не могла успокоиться.

– Летчики говорили, что в 
Краснодаре у Игоря родите-
ли, жена, дети. Наверное, они 
хотели бы побывать на месте 
трагедии, да генералы вряд 
ли о нем сообщат. А что если 
мы их разыщем? Напишем в 
центральную газету, их-то и в 
Краснодаре читают, – подели-
лась мыслями женщина.

Написали в Москву, в «Сель-
скую жизнь». Отозвались ро-
дители Игоря. Рассказали о 
сыне, указали адрес его же-
ны с двумя дочурками. На 
весточку из Беларуси Ирина 
Миносьянц ответила быстро. 
Пошли телефонные звонки, 
письма. Вдова прислала фото-
графию гранитного памятни-
ка, установленного на могиле 
мужа в Краснодаре. Вверху – 
портрет молодого пилота в 
шлеме с устремленным в не-
бо взглядом и лаконичное: 
«Задание выполнил, ухожу». 
Ниже: «Миносьянц Игорь Ра-
фаилович, 1963–1988 годы».

Иван Данилович и Вален-
тина Алексеевна пригласили 
Ирину на очередную годов-
щину гибели мужа. Супруги 
наняли машину и за полторы 
сотни километров помчались 
в минский аэропорт. Навер-
ное, родство душ сказалось: 
среди десятков пассажиров и 
множества встречавших они 
сразу безошибочно отыскали 
друг друга. Поехали к памят-
нику. Долго плакала молодая 
женщина. В сельской избе по-
христиански помянули Иго-
ря. Иван Данилович передал 
Ирине козырек от его шлема 
да зеркало на металле – все, 
что у него сохранилось от того 
страшного дня. Погостив не-
делю, Ирина увезла с собой 
горсть земли с места гибели 
мужа, чтобы высыпать на его 
могилу.

ИСТИННЫЕ 
ПАТРИОТЫ
Бурным вихрем пролете-

ли десятилетия. Давно нет в 
живых Ивана Даниловича и 
Валентины Алексеевны Томи-
ло. Не стало колхоза имени 
Чкалова и его многоопытного 
руководителя Михаила Ми-
хайловича Журка. Памятник 
на болоте местами проржа-
вел, медальон выцвел, бетон-
ное основание разрушилось. 
Чтобы обелиск не упал, кто-
то подсунул под него камень, 
хилую оградку удерживали 
подпорки…

А недавно место трагедии 
оживилось. Из бусика вышла 
группа молодых людей с то-
порами, лопатами, щетками. 
Они тут же взялись за рабо-
ту: убрали бурьян, трухлявую 

оградку, срезали полусгнив-
шие штыри обелиска. Отрыва-
ясь от работы, Денис Ширяев 
и Евгений Гатченя охотно по-
ясняли любопытным:

– Мы из Минска. Узнав о 
давней трагедии, печальном 
состоянии памятника, реши-
ли восстановить его – как дань 
уважения к памяти отважного 
летчика, который, по сути, це-
ной собственной жизни спас 
многих людей.

Вместо полугнилой оград-
ки парни вкопали надежные 
металлические столбики, на-
тянув на них нержавеющую 
цепь. Укрепили памятник. 
Наталья Стремиская чи-
стила, красила обелиск, на 
котором местами был слой 
в полдесятка разных красок. 
Памятное место преобрази-
лось на глазах.

ОТВЕЛ БЕДУ ОТ ДЕРЕВНИ

Су-17 – первый советский 
истребитель-бомбардиров-
щик с крылом изменяемой 
стреловидности. Всего про-
изведено 2867 самолетов 
разных модификаций. Су-
17 три десятилетия стоял 
на вооружении ВВС СССР 
и России, широко экспорти-
ровался, применялся в ряде 
вооруженных конфликтов. 
Игорь Миносьянц не раз го-
ворил жене, что машина на-
дежная в воздушном бою и 
при бомбардировке. Очень 
сложная, но он знает ее до 
последнего винтика, так что 
пусть она не беспокоится. 
В полете, к сожалению, не 
все зависит от мастерства 
летчика.

СПРАВКА «СВ»

Республиканское общественное объединение «Патриоты Беларуси» на основе духов-
но-нравственных ценностей белорусского народа, его культурных традиций и истори-
ческой судьбы объединяет в своих рядах около тысячи членов, в основном молодых 
людей. Со дня организации объединения не прошло и двух лет, а его руководители уже 
получили из рук Президента Беларуси премию «За духовное возрождение». Активисты 
объединения провели серию образовательных семинаров «Открытая кафедра», куда 
приглашаются эксперты из разных сфер, восстанавливают памятники, оказывают по-
мощь детям-инвалидам, оставшимся без попечения родителей. «Патриоты Беларуси» 
планируют оцифровать тысячи военных мемориалов и захоронений погибших в годы 
Великой Отечественной войны, а в дальнейшем подключить к этой благородной работе 
предприятия, организации, исполкомы, чтобы шефы не только заботились о каждом 
мемориале, но и собирали о нем дополнительную информацию.

В ТЕМУ

Иван Томило и Михаил Журок 
у памятника летчику.

Могила Игоря 
Миносьянца  
в Краснодаре.



24 июня / 2022 / № 27 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

В ракетно-космической корпора-
ции «Энергия» сейчас разрабаты-
вают перспективный космический 
корабль «Орленок». Его эскизный 
проект планируют завершить в сле-
дующем году. Параллельно проек-
тируют Российскую орбитальную 
служебную станцию. «Орленок» – 
облегченная версия кораб ля 
«Орел», его выполнят в двух вер-
сиях – пилотируемой и грузовой.

«Орла» разрабатывают с 2009 
года. Именно он будет доставлять 
российских космонавтов на Луну. 
Еще недавно звучали заявления, 
что на 2023 год запланирован его 
запуск с космодрома Восточный в 
беспилотном режиме, а через два 
года уже с космонавтами на борту. 
На окололунную же орбиту его со-
бирались вывести в 2029 году.

Весной этого года сроки немного 
сдвинулись – теперь первый запуск 
«Орла» на ракете «Ангара-А5» за-
планирован уже на апрель – май 
2024 года. Пилотируемый же старт 
пока остается без изменений. И не-
смотря на то что до него еще три го-
да, уже известно, что экипаж будет 
состоять из двух человек. А вообще, 
штатный состав экипажа – четыре 
человека. Плюс существует возмож-
ность доустановки в жилом отсеке 
возвращаемого аппарата двух кре-
сел типа «Казбек» (их используют 
в «Союзах», которые сейчас лета-
ют на МКС), если придется возвра-
щать со станции экипаж из шести 
человек.

Космонавтов для «Орла» еще не 
назначили. Но как сказал недавно 
в одном интервью начальник ЦПК 
Максим Харламов: «У нас так или 
иначе все участвуют в разработке 
систем корабля, научно-техниче-
ских советах, где рассматривают 
подходы к разработке, техниче-
скую документацию. Космонавты, 
особенно опытные, вовлечены в 
процесс».

Прежде чем запустить их на ор-
биту, нужно провести полноценную 
экспериментальную отработку «Ор-
ла». Во время первого старта ко-
рабль укомплектуют штатными си-
стемами. То есть полетит не макет. 
Также хотят установить на его борту 
дополнительное исследовательское 
оборудование, что позволит значи-
тельно расширить базу эксперимен-
тальных данных для моделирования 
возврата пилотируемого корабля 
после лунных миссий.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 
В НЕВЕСОМОСТИ ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

ОРЕЛ ВЗМОЕТ ВВЫСЬ
БЕ

ЛТ
А

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Из украинских детей решили 
сделать невежд – из школьной  
программы убрали все бессмерт-
ные творения Александра Сергее-
вича.

А заодно и произведения других рос-
сийских классиков – Лермонтова, До-
стоевского, Толстого, Тургенева, Некра-
сова, Крылова, Чехова. Даже Булгакова 
не пощадили, хотя он уроженец Киева 
и там начинал творить. Про Гоголя и 
говорить нечего – он гениально, как 
никто другой, воспевал в своих про-
изведениях «Рідну неньку». Николай 
Васильевич и представить не мог, что 

 босяки-потомки уготовят ему такую 
страшную месть –  запретят школьникам 
изучать  «Ревизора», «Нос» и «Шинель».

Абсурдное решение приняла рабо- 
чая группа при минобразования Ук-
раины.

Но это еще не все. Видимо, даже ес-
ли дети решат когда-то ознакомиться 
с классикой русской литературы, до-
стать ее будет нелегко. Разве что в ин-
тернете. Верховная рада также запрети-
ла ввозить и распространять в Украине 
издательскую продукцию из России, 
а  еще книги, которые написали ее 
граждане после 1991 года. Параллель-
но рада проголосовала за то, чтобы в 
украинских медиа и общественных ме-
стах больше не звучала русская музыка.

Из-за зашкаливающей русофобии 
уже возмутился мэр Одессы Геннадий 
 Труханов. Он заявил, что ему под дав-
лением пришлось переименовать улицу 
Пушкина рядом с мэрией, хотя сам он 
эту инициативу не поддерживал. Од-
нако его заставляют лишить названий 
еще несколько улиц: Новомосковскую, 
Бородинскую, Курскую, Воронежскую, 
Чапаева. Вместо них должны появить-
ся улица Героев Мариуполя и площадь 
Великобритании.

А до этого в украинской столице 
переименовали сквер Дружбы Киева 
и Москвы – его назвали в честь «ге-
роев Мариуполя». В Ужгороде соби-
раются поменять названия 58 улиц, в 
том числе тех, которые носят имена 
Тургенева, Чехова, Толстого и Гри-
боедова.

ПУШКИНА ОТПРАВИЛИ В УТИЛЬ НОНСЕНС

Патриотическая акция «Непоко-
ренные» прошла на Кургане Славы. 
Ее организовало российское НКО 
«Звезда» вместе с Минским облис-
полкомом. Участники возложили 
цветы к памятнику, а также развер-
нули самое большое в мире Знамя 
 Победы площадью около 2,2 тысячи 
квадратных метров.

Дальше стяг отправился по местам 
боевой славы Беларуси. А завер-
шилась акция в Брестской крепости 
21 июня.

Знамя Победы ранее разворачи-
вали на Поклонной горе в Москве.
Участвовали молодые люди от 18 до 
23 лет из 36 регионов России и 13 за-
рубежных государств.

ФОТОФАКТ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Не стало легендарно-
го спецназовца россий-
ской «Альфы» Александра 
Плюснина.

В декабре 1979 года имен-
но Плюс, как его называли 
сослуживцы, ликвидировал 
афганского диктатора Ха-
физуллу Амина.

КРОВАВЫЙ 
АНАРХИСТ
Знаменитая операция 

советского спецназа и де-
сантников по взятию двор-
ца Тадж-Бек вошла во все 
учебники военного искус-
ства. Даже американцы при-
знают, что осуществить ее 
могли только русские.

Амин тогда зарвался. 
Власть он захапал в ре-
зультате переворота, убив 
просоветски настроенного 
Мохаммеда Тараки. Бес-
пощадно расправлялся со 
всеми противниками своего 
диктаторского режима. При 
нем в Афганистане впервые 
появились банды ислами-
стов. А сам он заигрывал 
с американцами.

В Москве поняли, что при 
Амине соседняя страна либо 
скатится к полной анархии, 
либо превратится в мари-
онетку Запада. Но добро-
вольно уходить Амин отка-
зался. Пришлось Кремлю 
принимать радикальные 
меры.

Дворец Амина Тадж-Бек 
под Кабулом был настоящей 
крепостью на горе с отвес-
ными склонами, набитый 
вооруженной до зубов двух-
тысячной охраной. Толстые 
стены дворца спокойно вы-
держивали попадания артил-
лерийских снарядов, по пе-
риметру здания понатыкали 
пулеметных и гранатометных 
«гнезд», врыли в землю танки. 
И эту неприступную цитадель 
предстояло взять штурмом.

«ГРОМ» И «ЗЕНИТ»
В разработке операции 

под кодовым названием 
«Шторм-333» непосред-
ственно участвовал уроже-
нец Минска легендарный на-

чальник внешней разведки 
КГБ СССР Юрий Дроздов. 
Перед Александром Плюс-
ниным изначально стояла 
задача ликвидировать цель 
№ 1. И он это сделал. В штур-
ме участвовали две группы 
спецназа – «Гром» и «Зенит». 
Плюснин шел во второй.  
В ходе боя 12 «зенитовцев» 
получили ранения. Охрана 
дворца сопротивлялась от-
чаянно, паля по нашим из 
всех стволов. Под шкваль-
ным огнем до покоев Ами-
на добрались лишь пятеро 
бойцов. Плюснин, мастер 
спорта по самбо, ногой 
вышиб дверь и швырнул  
в комнату гранату, убившую 
Амина. Так основная задача 

была решена. Удивительно, 
но сам Плюс в ходе штурма 
не получил ни единой ца-
рапины. За свой подвиг его 
наградили орденом Боевого 
Красного Знамени, по сути, 
высшей военной наградой 
СССР после Звезды Героя. Но 
все прошедшие десятилетия 
он вынужден был хранить 
молчание о том, что совер-
шил. Даже семья долгие годы 
ничего не знала.

Боевые товарищи вспоми-
нают о нем как об одном из 
лучших.

– Его психологическая 
и  физическая подготовка 
вызывала восхищение,  – 
рассказывает экс-командир 
подразделения «Альфа» Ми-
хаил Головатов. – Он по при-
роде своей был, как говорят, 
человеком войны, созданным 
для своей опасной работы. За 
всю историю группы не было 
такого второго безбашенного 
и отчаянно смелого бойца. 
Представьте, и Александр, и 
все мы знали, что он тогда со-
вершил. Знали, но большую 
часть жизни молчали. Жаль, 
что о деталях легендарных 
операций говорить можно 
тогда, когда человека уже 
нет или все рассекречивают. 
Ничего не поделаешь, такая 
у нас работа. Знать о которой 
дано не всем.

Александру Плюснину бы-
ло 72 года.

БЕЗБАШЕННЫЙ ПЛЮС
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Даже родные долгие годы ничего не знали о его подвиге  
при штурме неприступного дворца Тадж-Бек – не имел права  
рассказывать об этом.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Встречаем закаты 
и рассветы на концертах 
под открытым небом.

VIVA BRASLAV

Искупаться в прозрачной во-
де, прокатиться на лодке, по-
загорать – и все это под звуки 
энергичной музыки. Красота! 
Одно из самых живописных 
мест страны – Браславские 
озера – нередко называют бе-
лорусской Ибицей. В дни фе-
стиваля Viva Braslav здесь со-
бирается народу больше, чем 
живет в городке. Самый мас-
штабный пляжный оупен-эйр 
в Беларуси проводят с 2013 
года. В прошлом году на Брас-
лавщине фестивалили почти 
30 тысяч человек!

Главный музыкальный уик-
энд страны – это концентра-
ция спорта, драйва, краси-
вых мест, позитивных людей 
и огромного количества отлич-
ной музыки. В этом году здесь 
зажигают Мари Краймбрери, 
Jony, GAYAZOV$ BROTHER$, 
Mari Ferrari, Dabro и многие 
другие. От сцены до централь-
ного пляжа рукой подать, так 
что после жарких танцев мож-
но будет искупаться в про-
хладной воде.

Сделать отдых комфортным 
и запоминающимся поможет 
живописный кемпинг, разно-
образие фуд-кортов и зон раз-
влечений. 

 ✒ КОГДА: 29–30 июня.
 ✒ ГДЕ: Браславские озера.
 ✒ ЦЕНА: от 45 рублей.

ВИШНЕВЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ

За самыми вкусными вишня-
ми отправляемся в Глубокое! 
Деревья, усыпанные крупны-
ми «рубинами», можно уви-
деть в каждом дворе города 
и района. А все благодаря 
тому, что в 20–30-е годы XIX 

века селекционер Болеслав 
Лапырь вывел собственные 
зимостойкие сорта – гибрид 
вишни и черешни со сладкими, 
сочными и крупными плодами.

В этом году у фестиваля 
юбилей – он пройдет на глу-
бокской земле в десятый раз. 
Гостей приглашают посетить 
уютную резиденцию Вишневой 
королевы, расположенную на 
берегу озера, поучаствовать 
в конкурсе воздушных змеев, 
побывать на открытии верни-
сажа художника Пань Улиц-
зи из Китая, потанцевать на 
этновечеринке или пройти 
квест «PRO-вишню». А еще на 
местных подворьях радушные 

хозяюшки угощают гостей эк-
зотическими блюдами: салом 
с вишней, шашлыком в ягод-
ном соке.

 ✒ КОГДА: 22–23 июля.
 ✒ ГДЕ: Глубокое.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

VULITSA EZHA

Фестиваль уличной еды – 
это огромный пикник под от-
крытым небом. Спрятаться от 
жары и продегустировать не-
обычные блюда предлагают в 
Ботаническом саду. Седьмой 
сезон Vulitsa Ezha отмечает 
сразу тремя фестивалями. 
В  живописном месте гости 
смогут продегустировать спе-
циальное меню фуд-корта (от 
бургеров и устриц до автор-
ских эклеров и мороженого), 
заглянуть в коктейльные бары 
с чилаут-зоной, посетить Local 
Food Market со свежей фер-
мерской продукцией, научить-
ся готовить необычные блюда 
у шефов, приобрести уникаль-
ные дизайнерские вещи. Под 
звездным небом организуют 
показы фильмов, выступления 
диджеев и концерты живой му-
зыки. Для инста-, фотосессий 
организаторы придумали яр-
кие и необычные локации.

 ✒ КОГДА: 23–24 июля,  
3–4 сентября.

 ✒ ГДЕ: Центральный бота-
нический сад НАН Беларуси, 

Минск, ул. Сурганова, 2в.
 ✒ ЦЕНА: 15 рублей.

КУПАЛЬЕ

Самый мифический празд-
ник до сих пор отмечают по 
заветам предков. В короткие 
летние ночи принято пускать 
венки по воде, разжигать ко-
стер, отправляться на поиски 
мифического волшебного 
цветка папоротника. Говорят, 
в эти дни вода и огонь при-
обретают особую магическую 
силу и оберегают людей от бед 
и напастей.

Полюбившийся обряд прой-
дет на высоком берегу Днепра. 
Купальский праздник «Алек-
сандрия собирает друзей» 
проводят на малой родине 
Александра Лукашенко. Гости 
смогут поучаствовать в мастер-
классах по плетению венков, 
резьбе по дереву, ткачеству и 
гончарному делу. В програм-
ме воздушное шоу, выставки 
народных умельцев, квесты, 
народные танцы – скучать не 
придется. Финальным аккор-
дом станет гала-концерт, где 
выступят белорусские и рос-
сийские исполнители.

 ✒ КОГДА: 9 июля.
 ✒ ГДЕ: Шкловский район, 

агрогородок Александрия, 
на берегу Днепра.

 ✒ ЦЕНА БИЛЕТОВ НА ГАЛА-
КОНЦЕРТ: 45 рублей.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Сейчас как никогда хочется про-
водить свободное время на свежем 
воздухе. Это сезон фестивалей на 
любой вкус и кошелек.

«ДИКАЯ МЯТА»

Вы еще успеете зацепить одно из 
самых ярких событий: «Дикая Мята» 
входит в тройку популярнейших фе-
стивалей России. Причем это отлич-
ное место для семейного отдыха – для 
мероприятия создали уникальную ин-
фраструктуру: современный кемпинг, 
экоотели, рестораны, кинотеатр, лек-
торий, маркет.

Интересный мультиформатный фе-
стиваль каждый год собирает тысячи 
поклонников музыки, известных рос-
сийских исполнителей и зарубежья. 
Там вы сможете посетить несколько 
десятков концертов, среди хедлайне-
ров этого года – Дельфин и Аигел.

Можно послушать лекции, по-
смотреть кино, поучаствовать в ма-
стер-классах. Работает ярмарка, где 
продаются дизайнерская одежда и 
украшения. Для удобства гостей от-
крыты больше 50 ресторанов под от-
крытом небом. «Дикая Мята» – один из 
самых близких к Москве оупен-эйров, 
добраться до фестиваля можно всего 
за два часа.

 ✒ КОГДА: 24–26 июня.
 ✒ ГДЕ: Тульская область, деревня 

Бунырево.

 ✒ ЦЕНА: стоимость взрослого або-
немента на все дни – 5 тысяч россий-
ских руб лей, детского – 2,5 тысячи. 
Место под палатку стоит столько же. 
Парковочное – 2 тысячи российских 
рублей.

АРХСТОЯНИЕ

В седьмой раз пройдет международ-
ный фестиваль ландшафтных объектов. 
Архстояние – это трехдневное иммер-
сивное мероприятие от современных 
художников, музыкантов и поэтов. Тема 
фестиваля 2022-го – счастье. В этот раз 
участники представят мистерию-путеше-
ствие о том, как пережить темную ночь, 
чтобы вместе встретить рассвет. Будут 
танцы под звездным небом у сцены, 
спрятанной среди берез, звуки фортепи-
ано на лесной тропинке, лаундж в поле.

Масштабные объекты современной 
архитектуры и искусства, созданные 
специально для ландшафта, и коллек-
ции парка сплетутся в единый живой 
организм. Фестиваль представит интер-
активные лекции на актуальные темы 
от нескучных спикеров. На этот раз 
говорить будут о феномене счастья 
и его переживании в эпоху потрясений.

 ✒ КОГДА: 29–31 июля.
 ✒ ГДЕ: Калужская область, арт-парк 

«Николо-Ленивец».
 ✒ ЦЕНА: билеты – 5,8 тысячи рос-

сийских руб лей, детям до пяти лет он 
не нужен. Есть бесплатная парковка.

CHESS AND JAZZ

Фестиваль шахмат и джаза под 
открытым небом пройдет в Москве. 
В этом году он станет еще масштабнее, 

но не поменяет концепцию. Мировые 
звезды этого музыкального направле-
ния выступят в самом центре Москвы, 
и у гостей будет возможность сыграть 
шахматную партию бок о бок с гросс-
мейстерами.

Главные принципы мероприятия – 
импровизация и сочетание культур. 
Можно будет провести целых два дня 
в волшебной обстановке – пообщаться 
с друзьями на поляне под тенью боль-
ших деревьев и попробовать еду от луч-
ших гастрономических проектов города 
под звуки живой музыки. Хедлайнерами 
назначили Леонида Агутина и Portico 
Quartet. Полный лайн-ап джазовой 
и шахматной программы объявят позже.

 ✒ КОГДА: 30–31 июля.
 ✒ ГДЕ: Москва, сад «Эрмитаж».
 ✒ ЦЕНА: абонемент на два дня – 4,5 

тысячи российских рублей.

«ПРИВОЛЖСКАЯ ФИЕСТА»

Два десятка аэростатов участников 
фестиваля «Приволжская фиеста» бу-
дут украшать небо над Нижним Нов-
городом. Наблюдать за запуском ле-
тательных аппаратов жители и гости 
города смогут с разных площадок.

Фестиваль обещает стать одним из 
самых ярких летних событий. В празд-
нике воздухоплавания примут участие 
около 20 аэростатов из России, Бе-
ларуси и Азербайджана. Гигантские 
воздушные шары поднимутся в небо 
с Нижегородской ярмарки, набережной 
Гребного канала, Стрелки, стадиона 
«Локомотив». В один из вечеров горо-
жан ждет особое зрелище: шары над 
городом будут светиться под музыкаль-
ное сопровождение.

 ✒ КОГДА: 17–21 августа.
 ✒ ГДЕ: Нижний Новгород.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

БЕ
ЛТ

А

Ки
ри

лл
 З

Ы
КО

В/
Аг

ен
тс

тв
о 

го
ро

дс
ки

х 
но

во
ст

ей
 «

М
ос

кв
а»

ТАНЦЫ СРЕДИ БЕРЕЗ, ДЖАЗ 
И ШАХМАТЫ

МЕЛОДИИ ЖАРКОГО ЛЕТА

Фантазия местных жителей безгранична. Вкусную ягоду можно 
увидеть везде: на коктейльных платьях, венках, арт-объектах.

Сразиться в самом интеллектуальном виде спорта на одной площадке 
с известными гроссмейстерами сможет и стар и млад.

А ЧТО У НАС?
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ «Неделя легкой атлетики» ока-
залась богатой не только на высо-
кие результаты, но и на сюрпризы 
и шоу.

ЛЕТАЛА ПТИЦЕЙ
Соревнования проходили в москов-

ских «Лужниках». Вместе с ведущими 
мастерами на дорожках и в секторах 
соревновались звезды из других дис-
циплин. Фигуристы прыгали в дли-
ну, а футболисты и лыжники бегали 
спринт.

Первый сюрприз ожидал болельщи-
ков в прыжках в длину. В заявочном 
списке оказалась звезда фигурного 
катания, серебряный призер недав-
ней зимней Олимпиады Александра 
Трусова. Причем в сектор она вышла 
не в привычных для легкоатлетов ши-
повках, а в обычных кроссовках. Ока-
залось, специально, чтобы не подвер-
гать себя риску травмы: в шиповках 
движения резче, что может отозваться 
на суставах.

Не зря говорят, талантливый чело-
век талантлив во всем. На обучение 
технике нового вида Александра по-
тратила всего… 20 минут.

– Она оказалась очень хорошей 
ученицей и с ходу освоила то, чему 
легкоатлеты учатся по 10–15 лет, – 
рассказал ее наставник на этих состя-
заниях заслуженный тренер России 
Евгений Тер-Аванесов. На  Олим-
пиаде-2022 Саша первой в истории 
смогла без падений исполнить пять 
четверных. И здесь в длину отпры-
гала так же безупречно. Четыре за-
четных попытки без единого засту-
па. При разбеге попадала тютелька  

в тютельку на толчковую планку. В сво-
ей лучшей попытке улетела на 4 метра 
19 сантиметров. Результат – золотой 
значок ГТО в ее возрастной категории.

– В длину прыгала первый раз в жиз-
ни. Класс! Мне понравилось. Песок – 
это необычно, на льду бывает холодно, 
а тут жарко и приземляешься мягко, 
как на подушку. Девочки-легкоатлет-
ки, подбадривая меня, сказали: «Ты 
крутая!» – улыбалась фигуристка, на 
один день сменившая спортивную 
специальность.

«ДИМА, ГРЕБИ!»
Забег у мужчин на 100 метров пре-

вратился в шоу, какого еще не было 
в истории. На старте – только звез-

ды, олимпийские чемпионы разных 
лет, правда, в других видах. Лыжник 
Александр Легков, сноубордист Вик 
Уайлд, гимнаст Никита Нагорный. 
Компанию им составили футболист 
чемпион России Денис Глушаков, 
чемпион Европы по баскетболу Алек-
сей Саврасенко, а также телеведущий 
Дмитрий Губерниев, который решил 
вспомнить свою спортивную моло-
дость и для хохмы вышел на старт с 
веслом в руках, ведь когда-то он вхо-
дил в молодежную сборную СССР по 
академической гребле.

– Дима, греби! – кричали в шутку 
болельщики.

Не менее оригинально выглядел 
и знаменитый фигурист Алексей Ягу-

дин, который вместо спортивной фор-
мы надел костюм… собаки.

– Не одному же Дмитрию прика-
лываться, я тоже решил чем-нибудь 
удивить, – улыбался он.

Зрители тем временем покатыва-
лись со смеху, как и задумывалось.

НЕ УТОНУЛ  
В РОДНОЙ СТИХИИ
Больше всех феерил Губерниев. Сна-

чала сделал фальстарт, а затем, когда 
другие соперники ушли в отрыв, не-
спешно подбежал поприветствовать 
зрителей и так же неторопливо до-
брался до финишной черты, послед-
ним:

– Я здесь для того, чтобы подарить 
праздник людям и поддержать нашу 
легкую атлетику.

Как и ожидалось, победил в шоу-
забеге олимпийский чемпион Юрий 
Борзаковский, для которого легкоат-
летическая дорожка – родная стихия. 
Вторым стал Никита Нагорный. Тре-
тьим – Александр Легков, чему и сам 
удивился:

– Думал, бегу вторым, оказалось, 
что Никиту просто не заметил, он же 
ростом маленький.

Пятым, после Уайлда, финиширо-
вал Глушаков, на последних метрах 
убежавший от Ягудина:

– Когда заметил, что меня собака 
догоняет, решил поднажать, – смеялся 
футболист.

После финиша звездных спортсме-
нов окружили болельщики. Каждому 
хотелось взять автограф и сделать сел-
фи с легендой. Чемпионы никому не 
отказали. И больше часа щелкались 
на память с фанатами. Все шутили, 
смеялись. А значит – праздник удался.

 ■ У сборной Беларуси 
еще есть шанс поправить 
турнирные дела. 

Настало лето, и белорус-
ские болельщики с головой 
окунулись в водоворот боль-
шой игры. Национальная ко-
манда стартовала в очеред-
ном розыгрыше турнира Лиги 
наций.

БОНУС  
НА ПОВЫШЕНИЕ
Белорусы выступают в 

группе С3. И соперники, на 
первый взгляд, им достались 
вполне по зубам: Словакия, 
Азербайджан и Казахстан. 
Даже Штефан Таркович,  
тренер словаков  – фор-
мальных фаворитов группы,  
признавался, что самым 
опасным считает именно бе-
лорусов:

– Физически мощная коман-
да, умеющая комбинировать. 
У нас с ними есть опыт игры 
в прошлые годы и не всегда 
удачный, когда мы уступали 
им даже на своем поле. Пред-
стоящие матчи будут нелег-
кими.

Лига наций хороша по 
нескольким причинам. Во-
первых, дает возможность 
держать национальные сбор-
ные в боевом тонусе: все-таки 
официальные матчи – не то-
варищеские междусобойчи-
ки, которые прежде гоняли 
команды, заполняя турнир-

ные паузы. Во-вторых, дает 
сборным дополнительную 
возможность завоевать пу-
тевку в финальный пул чем-
пионата Европы. Для бело-
русов такой бонус особенно 
привлекателен, ведь на ЧЕ 
они еще не играли ни разу. 
На Олимпиаде – да, проби-
лись туда вообще первыми из 
постсоветских сборных. А вот 
ЧЕ и ЧМ остается для них по-
ка лишь мечтой.

ПОТУХШИЙ ОГОНЕК
Гладко все бывает только на 

бумаге, на практике предвари-
тельные расклады нередко ока-
зываются не такими простыми.

После первых четырех мат-
чей сборная Беларуси зани-
мает последнее место, набрав 
всего два очка после «домаш-
них» ничьих с Казахстаном 
и Азербайджаном и поражений 
от Словакии и того же Азер-
байджана в Баку.

Как отмечают коммента-
торы, в игре белорусов нет 
огонька, особенно в атаке: в 
четырех матчах они забили 
всего один мяч. 

– Честно сказать, я не ви-
жу пока человека, который 
сможет регулярно забивать 
голы. Того, кто скажет пар-
тнерам: «Я настоящий бом-
бардир, только подносите 
снаряды». Нет баланса и в 
центральной и четко сформи-
рованной защите. Отсюда и 
такие результаты, даже в «до-
машних» матчах, – считает 
один из лучших форвардов 
в истории белорусского фут-
бола, поигравший в итальян-
ском «Милане» и португаль-
ском «Спортинге», Виталий 
Кутузов.

– В игре команды нет креа-
тива, – согласен с ним бело-
русский футболист № 1 в ны-
нешнем столетии Александр 
Глеб, прошедший испанскую 
«Барселону» и лондонский 
«Арсенал».

Слово «домашние» не зря 
взято в кавычки. По реше-
нию УЕФА матчи, где бело-
русы – хозяева, они проводят 
не в Минске, а на нейтраль-
ном поле в сербском Нови-
Саде при пустых трибунах. 
Кисловато, конечно. На роди-
не, при поддержке фанатов, 
картина, возможно, была бы 
иная.

ПОШЛИ В ОТКАЗ
Собирались россияне побо-

леть за соседей по Союзному 
государству, пока своя сборная 
вне игры, да соседи не раду-
ют. Многие задаются вопросом: 
почему Беларуси разрешили, 
а России – нет? На самом деле 
УЕФА очень дорожит отноше-
ниями с Россией как серьез-
ным, надежным партнером. Все 
помнят: год назад она просто 
спасла УЕФА, когда Ирландия 
чуть ли не в последний момент 
отказалась от своей части чем-
пионата Европы. Чиновники 
схватились за голову: что де-
лать? На выручку пришла Рос-
сия, взяв на себя их «кусок». 
Матчи в  Санкт-Петербурге 
организовали, как всегда, на 
высшем уровне.

Не случайно, после рекомен-
дации МОК исключить сборные 
России и Беларуси из всех меж-
дународных турниров, УЕФА 
в отличие от других спортив-
ных федераций не торопился 
брать под козырек. Но в дело 
вмешались соперники росси-
ян, которые один за другим 
стали заявлять, что категори-
чески отказываются играть с 
российской сборной. И УЕФА 
был просто вынужден оставить 
российскую команду за бортом 
Лиги наций. А также и других 
турниров под своей эгидой – со 
стандартной формулировкой 
«до особого распоряжения».

Когда оно последует, никому 
не известно...

ИЗ ПОДВАЛА К СОЛНЫШКУ ВОКРУГ МЯЧА
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Александра Трусова 
доказала, что в длину 
прыгает не хуже, чем 
четверные на льду. 

В оставшихся матчах 
команде Беларуси нужно 
только выигрывать.
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5. МАГАДАН
Съездить туда стоит ради суровой 

природной красоты, необычной архитектуры 
и искреннего гостеприимства местных жителей.

Начните прогулку от автовокзала на проспекте 
Ленина и двигайтесь в сторону океана. В ее фи-
нальной точке вы сможете помочить ноги в Охот-
ском море. С Ленина сделайте крюк на площадь 
Горького, в центр города, где сконцентрированы 
самые монументальные здания. Затем сверните 
на местный Арбат – улицу Карла Маркса. И по-
том – к морю по Ленина, смотреть закат в На-
гаевской бухте.

И даже летом стоит одеться потеплее. Во время 
белых ночей часто идут дожди, и город окуты-
вают туманы. Поэтому обязательно захватите 
с собой теплую кофту, легкую куртку и шапку.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ По сути, это растянувшиеся сумерки. Солнце нахо-
дится на небольшой глубине под горизонтом, и поэтому 
кажется, что еще светло. Рассказываем, где можно на-
сладиться красивейшим природным явлением.

1. САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ

Излюбленное место для ро-
мантических ночных прогулок 
и город, который ассоцииру-
ется с белыми ночами, – Се-
верная столица. Белые ночи 
в Санкт-Петербурге офици-
ально наступают 11 июня  
и длятся до 2 июля.

Но на самом деле они ра-
дуют жителей и гостей поч-
ти два месяца – с 26 мая по 
16 июля. Визитная карточка 
Санкт-Петербурга в это вре-
мя года – развод мостов. На 
фоне потрясающей город-
ской архитектуры пролеты 
медленно и  торжественно 
поднимаются над Невой и 

застывают в воздухе. А меж-
ду разведенными створками 
мостов проходят суда. Глаз 
не отвести!

Событие, ради которого 
в город съезжаются со всей 
России, – фестиваль выпуск-
ников «Алые паруса». Его 
даже внесли в реестр миро-
вого событийного туризма и 
рекомендовали к посещению 
в 20 европейских странах. На 
Дворцовую площадь пускают 
только по пригласительным, 
но можно увидеть потряса-
ющее пиротехническое шоу 
в акватории Невы и проход 
главного символа праздни-
ка – корабля с алыми пару-
сами.

3. НИЖНЕВАРТОВСК
В этом городе белые ночи отмечают 

масштабно. С 1975 года проходит фестиваль 
«Самотлорские ночи». Это одно из самых яр-
ких событий Ханты-Мансийского автономного 
округа. В течение трех дней проводят концер-
ты, выставки, конкурсы, ярмарки, экскурсии, 
спортивные состязания, круглые столы и кон-
ференции.

Для гостей работает ярмарка «Город масте-
ров», проводят праздник Дружбы народов, 
фестиваль уличных театров. Каждый год на 
«Самотлорских ночах» представляют новые 
творческие проекты и арт-объекты. В общем, 
скучать не приходится.

Гуляя по городу, загляните на площадь Лени-
на, где расположился местный Дворец искусств. 
Еще одна необычная локация – аллея почета 
авиации. Выставка воздушных исполинов на-
чинается у въезда в аэропорт. На ней пред-
ставлена авиационная техника 1960-х годов: 
самолеты серий Ан, Ил и Ту, вертолеты Ми. 
Рядом – памятники летчикам Великой Оте-
чественной.
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ПЯТЬ ГОРОДОВ, ГДЕ МОЖНО 
УВИДЕТЬ БЕЛЫЕ НОЧИ

4. СЫКТЫВКАР
В столице Коми тоже «гуляют» белые 

ночи. Из-за этого явления там официально от-
ключают уличное освещение. Город находится 
на левом берегу реки Сысолы. Советуем про-
гуляться по нему и полюбоваться архитектурой.

Наиболее необычные здания – Пожарная калан-
ча и церковь Христа Спасителя, которые стали 
символами города. Наблюдательная башня в 1901 
году была самым высоким зданием. На вершине 
каланчи установили часы. Они с восьми утра до 
десяти вечера каждый час играли определенную 

мелодию. По назначе-
нию башню давно не 

используют – теперь вну-
три расположился музей, 

который рассказывает 
об истории Сыктыв-

кара.
Не забывают 

местные жители 
и про свои нацио-
нальные особенно-

сти. Один из самых 
популярных среди 
туристов памятни-
ков посвящен букве 
«Ö» – шестнадцатой 
по счету в алфави-

те коми.

2. ПЕТРОЗАВОДСК
В столице Карелии белые ночи не уступают по 

красоте питерским и к тому же длятся дольше, ведь Петро-
заводск расположен намного севернее. В Питере бывает 
максимум 23 белые ночи, а в Карелии – целых 52.

Описать их красоту в этом регионе невозможно, это обя-
зательно нужно увидеть самому. Цвета и оттенки неба, ос-
вещаемого невидимым солнцем, меняются причудливым 
образом: нежно-алый плавно переходит в бледно-сиреневый 
и неожиданно превращается в золотистый.

В Петрозаводске обязательно прогуляйтесь по Онежской 
набережной. Это любимое место отдыха горожан. На ней 
установили памятники и скульптуры, подаренные городами-
побратимами. Некоторые выглядят весьма необычно. Есть 
норвежский подарок «Место встречи», работа французского 
скульптора «Спящая красавица», «Тюбингенское панно» из 
Германии. А Дерево желаний с выступающей на стволе ушной 
раковиной призывает прошептать самую сокровенную мечту. 
Сделайте это – и желание непременно сбудется.

Архитектура 
здания 
сочетает 
черты 
барокко  
и классичес-
кого стиля 
Русского 
Севера. 

 Генеральная репетиция 
«Алых парусов – 2022» 

прошла в ночь на 24 июня.

«Рыбаков» 
преподнес городу 
в 1991 году кубинец 
Рафаэль Консуэгра.
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